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В Приангарье создана областная фе-
дерация многоборья ГТО. Этот вид 
спорта в прошлом году признали офи-
циальным. Наш корреспондент по-
общался с президентом федерации и 
побывал на тренировке спортсменов.

СТР. 20

Дарьяна Жен-Хо – 13-летняя талант-
ливая ангарчанка, которая, несмотря 
на непростую судьбу, смогла достичь 
успеха в музыке. Этой осенью она ста-
ла известной на всю страну благодаря 
участию в проекте «Ты супер!» на НТВ.

СТР. 23

СПОРТ ЗНАЙ НАШИХ!ГОСТЬ НОМЕРА

Ежегодно 21 сентября в Иркутской 
области будет отмечаться День 
многодетной семьи. Подписал со-
ответствующий указ. В регионе 
сегодня более 30 тыс. многодетных 
семей. Благодаря четкой позиции 
президента в России выстроена 
целая программа по поддерж-
ке семей с детьми. В Приангарье 
реализуется 17 мер социальной 
поддержки многодетных семей, в 
том числе 7 из них в рамках нац-
проекта «Демография».  

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 7

Почти 30 лет в Иркутской области дей-
ствуют самые низкие в стране энер-
готарифы. Какими усилиями удалось 
этого достичь в свое время и какие 
преимущества дает территории деше-
вая энергия?

СТР. 11

На вершине На вершине 
национального национального 
рейтингарейтинга

ОТ МАЯ ДО МАЯ

СТР. 24

НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
ВЕЛИКОЙ
ПОБЕДЫ

Объявляю вас 
мужем и женой!

СТР. 13

 КОНКУРС  Свадьба в традициях чувашского 
народа, межнациональное бракосочетание 
и церемония имянаречения. Все это можно 
было увидеть во время конкурса «Лучший 
сотрудник службы ЗАГС Иркутской области». 
12 участников из разных городов и районов 
представили свои уникальные 
сценарии и подходы к организации 
торжеств. 
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 СВОИХ НЕ БРОСАЕМ  Новый 
почетный знак общественного 
поощрения будут вручать в 
Приангарье со следующего 
года. Его будут удостоены 
граждане, которые активно 
помогают участникам СВО. Это 
решение губернатор Иркутской 
области озвучил после рабочей 
поездки в зону проведения 
специальной военной операции 
и приграничные регионы. 
Там Игорь Кобзев встречался с 
военнослужащими, которым 
передал дроны. Их закупили 
на средства, собранные на 
благотворительном концерте 
«Сибирское братство. Своих не 
бросаем!». 

БЛАГОДАРНОСТИ ЗАЩИТНИКОВ РОДИНЫ

«55 бригада гуманитарную помощь полу-
чила! Огромное спасибо всем причастным! От-
дельная благодарность детишкам за письма! 
Ребятам ангела хранителя и солдатской уда-
чи!». 

«От разведроты 16 отдельной бригады спе-
циального назначения выражаем большую 
благодарность Вихоревскому совету поддержки 
матерей и жен участников СВО за оказанную 
гуманитарную помощь. Победа будет за нами, 
слава русскому народу!». 

«От лица бойцов батальона «Сибирские 
медведи» хотим выразить слова благодарности 
губернатору Иркутской области Кобзеву Игорю 
Ивановичу, а также жителям Иркутской об-
ласти за предоставленную гуманитарную по-
мощь, за постоянную поддержку! Враг будет 
разбит! Победа будет за нами!», – непрерыв-
ным потоком с фронта бойцы шлют благодар-
ности в родную Иркутскую область за поддерж-
ку тыла. А Приангарье не прекращает посылать 
«за ленточку» все, что очень нужно ребятам в 
их тяжелом воинском труде. 

Вот лишь пара примеров. Благотворительная 
общественная организация «Шьем и вяжем на 
фронт Усть-Илимск» с момента основания от-
правила военным более 20 тонн груза. Спаль-
ные мешки, пятиточечники, нательное термо-
белье и нижнее белье, маскировочные халаты, 
балаклавы, гейторы, дождевики, футболки, но-
ски, варежки, снайперки, шапки, манишки, 
пояса, жилеты, следки – всего усть-илимские 
рукодельницы изготовили более 40 тыс. единиц 
различных изделий. А еще сплели 18,7 тыс. кв. 
метров маскировочных сетей, приготовили 21,6 
тыс. порций сухих пайков. 

Волонтеры из Усольского отделения бла-
готворительной некоммерческой организации 
«Золотые руки ангела» не только шьют легкие 
бескаркасные носилки для раненых, пятито-
чечники, медицинские сумки, эвакуационные 
стропы для выноса раненых из «красной зо-
ны», напашники, но и организовали рабо-
ту « 3D-завода». Там напечатали уже более 1 
тыс. хвостовиков, сбросов и других 3D-изделий, 
очень востребованных на СВО.

ПОМОЩЬ БОЙЦАМ НЕ ПРЕКРАЩАЕТСЯ 

О работе этих и других волонтерских объ-
единений в своих интернет-пабликах расска-
зал губернатор Игорь Кобзев. На прошлой не-
деле он работал в приграничных территориях 
страны и зоне проведения СВО. В первую оче-
редь передал дроны, которые были закуплены 
на средства от благотворительного концерта. 
В День народного единства жители региона 
собрали 3 млн рублей для наших бойцов. Ква-
дрокоптеры теперь помогут сохранить жизнь 
военнослужащим двух боевых подразделений 
– 74-й бригады Вооруженных сил РФ и 1-й от-
дельной гвардейской мотострелковой бригады 
«Славянская», которая этой осенью отметила 
10-летие. Традиционно губернатор встретился 
с ребятами из Иркутской области. 

– Безусловно, у парней были вопросы, озву-
чили бойцы и ряд проблем. Все взял в работу, 
– сообщил Игорь Кобзев. – Пообщался с коман-
дирами, был горд услышать исключительно 
положительные отзывы о наших парнях. Они 
с лучшей стороны показывают себя на пере-
довой. Вручил бойцам памятные часы с гра-
вировкой, наградил отличившихся и от всей 
души поблагодарил за службу. Для меня край-
не важно такое живое общение, когда можно 
взглянуть в глаза, открыто поговорить обо 
всем, что беспокоит, искренне пожать нашим 
отважным мужчинам руку. Для таких парней 
нет слов «не хочу» и «не могу», говорят о 
себе: «А кто, если не мы». Для них на первом 
месте остается чувство долга, преданность 
стране и готовность защищать нас с вами. 

Помог солдату – 
заслужил награду
Губернатор учредил почетный знак «За поддержку 
участников специальной военной операции»

Игорь Кобзев посетил 74-ю бригаду Вооруженных сил РФ, встретился с 
бойцами из Иркутской области, вручил им памятные часы с гравировкой и 
поблагодарил за службу

В Ростове-на-Дону глава Приангарья вместе с врио губернатора Ростовской области Юрием Слюсарем посетил 
Единый склад гуманитарной помощи #МЫВМЕСТЕ

Эскиз почетного знака
«За поддержку участников 
специальной военной 
операции»



320 ноября 2024 № 131 (2773)ПРАВИТЕЛЬСТВ

Это вызывает искреннее восхищение и ува-
жение. Пожелал ребятам вернуться к своим 
близким живыми, здоровыми и с победой, 
мы всех их очень ждем и верим в них.

СПАСИБО ДОНЧАНАМ 

В Ростове-на-Дону глава Приангарья вме-
сте с врио губернатора Ростовской области 
Юрием Слюсарем посетил Единый склад гу-
манитарной помощи #МЫВМЕСТЕ. Он дей-
ствует с 2022 года на базе Донского госу-
дарственного технического университета и 
нацелен на оказание гуманитарной помощи 
мирному населению, которое проживало на 
территории ЛНР и ДНР или было эвакуирова-
но в Россию. Сейчас это один из крупнейших 
в стране центров по приему, сортировке и 
распределению гуманитарных грузов. К его 
работе привлечено около 15 тыс. добровольцев, 
которые уже помогли более 2 млн человек.

– Со всей страны на все участки фронта 
идет поддержка своих. Грандиозное предпри-
ятие – 20 тысяч тонн груза за 2,5 года, сотни 
людей, которые здесь работают, бывает, что 
и круглосуточно, в напряженные периоды. 
События в Курской области еще раз показа-
ли способность коллектива мобилизоваться, 
сплотиться и оказывать ту помощь, которая в 
такое тяжелое время крайне важна, – сказал 
Юрий Слюсарь. 

Губернатор Иркутской области в свою оче-
редь поблагодарил ростовчан за работу, ведь 
грузы с этого хаба направляются и бойцам из 
Приангарья. Здесь же он пообщался с жите-
лями Усть-Кутского района, которые во главе 
с мэром Сергеем Анисимовым подготовили к 
отправке с ростовского склада гуманитарный 
груз и 21 автомобиль на передовую. 

Игорь Кобзев и Юрий Слюсарь обсудили 
несколько совместных инициатив. Среди них 
– участие иркутского машиностроительного 
предприятия, а также специалистов и сту-
дентов профильных вузов в работе Центра 
ремонта и сервисного обслуживания военной 
техники для нужд Вооруженных сил при 
ДГТУ. Еще главы регионов возложили цветы 
к мемориалу выпускникам этого учебного за-
ведения, погибшим в ходе СВО.

УКАЗ О НОВОЙ НАГРАДЕ ПОДПИСАН

Побывал губернатор и в подшефном Ир-
кутской области городе Кировске Луганской 
Народной Республики. С главой его админи-
страции Викторией Сергеевой они подвели 
итог совместной работы в 2024 году. В числе 
прочего обсудили продолжающуюся модер-
низацию водозаборного узла. Как подчеркнул 
Игорь Кобзев, водоснабжение для многих на-
селенных пунктов ЛНР в эти годы было во-
просом жизни и смерти. Поэтому жители 
Кировска, которые в буквальном смысле слова 
жили в водной блокаде, очень благодарны 
Приангарью за помощь в восстановлении ста-
бильного водоснабжения.

А по возвращении в Иркутск губернатор 
сообщил об учреждении новой общественной 
награды – почетного знака «За поддержку 
участников специальной военной операции». 

– Жители Иркутской области, обществен-
ные и другие организации с первых дней про-
ведения СВО активно включились в работу по 
оказанию помощи нашим бойцам. Во время 
рабочих поездок по региону в разных муни-
ципальных образованиях регулярно посещаю 
цеха, в которых общественники и простые 
граждане изготавливают нужные для фронта 
вещи. Вижу, что люди искренне хотят по-
мочь участникам спецоперации, поддержать 
их. Поэтому считаю правильным отметить 
и заслуги тех, кто в тылу не остается равно-
душным и по мере своих сил делает все воз-
можное для победы, – сказал Игорь Кобзев.

Губернатор уже подписал соответствую-
щий указ о новой награде. Документ вступит 
в силу с 1 января 2025 года. Планируется, что 
почетный знак ежегодно будут получать не 
более 500 человек. 

 Юлия МАМОНТОВА 

 АКТУАЛЬНО  Новые нормативы 
потребления электроэнергии, 
утвержденные постановлением 
правительства РФ в ноябре 
текущего года, не учитывают 
климатические особенности 
Иркутской области. При 
отсутствии альтернативного 
вида отопления уже грядущей 
зимой прогнозируется резкий 
рост платежей для населения 
за жизненно необходимые 
ресурсы. Губернатор Игорь Кобзев 
провел ряд встреч в Москве, где 
озвучил предложения региона 
по установлению сезонных 
нормативов энергопотребления по 
дифтарифу.

 ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН БЕЗ МАЙНИНГА

Одна из первых встреч у Игоря Кобзева со-
стоялась с вице-премьером РФ Александром 
Новаком, где глава региона представил пред-
ложения по решению острой ситуации с та-
рифами. Была достигнута договоренность о 

подготовке дополнительных расчетов прави-
тельством Иркутской области, которая позво-
лит продолжить работу над решением вопроса.

Также губернатор принял участие в за-
седании правительственной комиссии по во-
просам развития электроэнергетики, которое 
провел вице-премьер РФ Александр Новак. В 
центре внимания была тема регулирования 
майнинга цифровой валюты. Игорь Кобзев 
представил актуальную ситуацию с энергопо-
треблением и предложения по регулированию 
нагрузки на региональную энергосистему.

Он сообщил, что, согласно открытым дан-
ным, более 50% потребления энергии май-
нерами («белыми» и «серыми») в объеди-
ненной энергосистеме Сибири приходится на 
Иркутскую область. При этом, по информа-
ции министерства экономического развития 
и промышленности Приангарья, налоговая от-
дача с одного мегаватта подключенной мощ-
ности от «белого» майнинга в 220 раз меньше, 
чем от обычных промышленных предприятий 
региона. Вместе с тем, по данным Системного 
оператора Единой энергетической системы, 
мощность перспективных Центров обработки 
данных составляет 1245 мегаватт, в том числе 
450 мегаватт с уже утвержденными техниче-
скими условиями на техприсоединение. Это 
больше, чем мощность крупных промышлен-
ных предприятий.

 стр. 10

Тариф на особых условиях: 
федеральная повестка

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ

24 НОЯБРЯ – ДЕНЬ МАТЕРИ 

Уважаемые жители Иркутской области!

От всей души поздравляю вас с Днем 
матери, который мы отмечаем в последнее 

воскресенье осени!

Не ошибусь, если скажу, что практически 
у каждого человека с его первых вдохов и 
вздохов есть надежная опора, самый главный 
и безотказный помощник, внимательный 
воспитатель, строгий учитель и добрый вол-
шебник, который всегда рядом. Мама ответит 
на любые «почему?», научит правильно за-
вязывать шнурки и решить сложные задачи, 
поддержит в любой ситуации – мама всегда 
многогранна, а ее роль в жизни ребенка мно-
гое определяет наперед.

День матери учрежден в России для повы-
шения социальной значимости материнства, 
укрепления семейных устоев. Этот праздник 

подчеркивает присущее всем народам нашей 
страны отношение к маме – уважение, почи-
тание, преклонение. Без матери, создающей 
стабильность и надежность, невозможно бла-
гополучие ни семьи, ни страны.

Особые слова благодарности адресую тем 
мамам, чьи сыновья сегодня защищают на-
шу Родину. Именно вы заложили своим де-
тям основы стойкости и мужества, доблести 
и патриотизма. Вы воспитали настоящих 
мужчин! В этот трудный час вы не одни – вся 
страна вместе с вами.

Поздравляю всех женщин, познавших сча-
стье материнства! Социальная политика пра-
вительства Иркутской области и впредь будет 
приоритетно направлена на поддержку семей 
с детьми.

Спасибо за вашу самоотверженность, тру-
долюбие, терпение, любовь, за неоценимый 
вклад в решение государственных и семей-
ных проблем.

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ
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 � ИНТЕРВЬЮ  Ключевым 
вопросом очередной 
сессии Законодательного 
Собрания, которая 
проходит 20 ноября, станет 
рассмотрение областного 
бюджета на 2025 год и на 
плановый период 2026 
и 2027 годов. Отдельно 
парламентарии намерены 
уделить внимание 
поддержке развитию 
спорта и физкультуры 
в Иркутской области. 
Об этом в интервью 
программе «Утро. 
Иркутск» рассказал 
председатель областного 
парламента Александр 
Ведерников. 

 Æ Александр Викторович, в регионе 
сегодня достаточно острых про-
блем. Почему законодателей так 
заинтересовала перспектива 
массового спорта в Приангарье? 

– Физические упражнения мо-
гут заменить множество лекарств, 
но ни одно лекарство не может за-
менить физическое упражнение. 
С этим мудрым изречением труд-
но не согласиться. Популяризация 
здорового образа жизни связана 
с развитием спорта и физкуль-
туры в Приангарье. Поэтому дан-
ной теме депутаты уделяют особое 
внимание. И, конечно, мы обе-
спокоены тенденцией по сокраще-
нию государственных расходов на 
поддержку спорта в регионе. Речь 
идет о почти 25%, а это более 800 
миллионов рублей, на следующие 
три года. Нам нужно разобраться, 
насколько это объективно. Да, в 
нашей стране, как и во всем мире, 
непростая ситуация в экономи-

ке. Но вместе с правительством 
региона мы намерены найти фи-
нансовые источники, которые по-
зволили бы избежать сокращений 
бюджетных средств в сфере спорта. 

 Æ Есть информация, сколько сегод-
ня жителей региона занимаются 
спортом? 

– Показатель вовлеченности 
жителей Иркутской области в за-
нятия физкультурой и спортом 
находится на уровне 46%. Пре-
зидент России Владимир Путин 
поставил задачу, чтобы к 2030 году 
75% граждан регулярно занима-
лись физкультурой и спортом. Это 
один из важных государственных 
приоритетов, с которым напря-
мую связано и здоровье нации, и 
демография, и экономика страны. 
Таким образом, нам, наоборот, на-
до наращивать темпы, а не сни-
жать поддержку, направленную и 
на развитие спорта.

 Æ Сколько в областном бюджете 
заложено на спорт? И сколько 
вообще необходимо средств?

– По поручению главы государ-
ства на развитие спорта необхо-

димо направлять 2% консолиди-
рованного бюджета. Мы до этой 
цифры не дотягиваем. У нас это 
1,1%, даже если возьмем средства 
консолидированного бюджета и 
прибавим к этому бюджеты муни-
ципалитетов, то получится 1,8%. И 
это меньше, чем в ряде субъектов 
страны и в Сибирском федераль-
ном округе. Например, у Краснояр-
ского края и Новосибирской обла-
сти этот показатель превышает 2%. 

 Æ А если посмотреть эту стати-
стику в переводе на конкретного 
человека, то сколько получится? 

– И тут цифры тоже не в пользу 
Иркутской области. У нас в расчете 
на одного человека приходится 1,4 
тысячи рублей. Это ниже значений 
по шести субъектам Сибирского 
федерального округа. Например, в 
Красноярском крае это 3,6 тысячи 
рублей, в Новосибирске – почти 
3 тысячи рублей, в Кемеровской 
области – 2,5 тысячи рублей. Ес-
ли смотреть по финансовой экс-
пертизе состояния бюджетов этих 
субъектов страны, размеров их 
госдолга, то там дела гораздо менее 
устойчивы, чем в Иркутской об-

ласти. Получается, вопрос не в ко-
личестве денег, а скорее речь идет 
о приоритетах. 

 Æ В финансовой поддержке непо-
средственно нуждаются федера-
ции спорта. Тренировки, участие 
в соревнованиях – это затрат-
ное дело. В этом вопросе какое 
положение у нашего региона? 

– Ни одна федерация спорта не 
сможет в одиночку справиться с 
финансовой нагрузкой, требуется 
поддержка региональной власти. 
Мы проанализировали нормативы 
на питание спортсменов. В нашем 
регионе, к примеру, на конькобеж-
ца, входящего в мировой рейтинг, 
это 800 рублей. А в Красноярском 
крае для обычного спортсмена, 
не входящего в мировой рейтинг, 
норматив питания – 1700 рублей. 
Наши нормативы не менялись с 
2019 года. В той же Свердловской 
области нормативы меняются два 
раза в год. Вместе с коллегами мы 
неоднократно поднимали тему о 
пересмотре нормативов, федера-
циям спорта надо помогать. 

 Æ Чем именно законодатели соби-
раются помочь? 

– В рамках рассмотрения за-
конопроекта об областном бюджете 
на 2025 год и плановый период 
2026 и 2027 годов мы хотим облег-
чить финансовую нагрузку на фе-
дерации и предусмотреть допол-
нительные бюджетные ассигнова-
ния на прохождение медосмотров, 
на поездки спортивных сборных 
команд. Позицию депутатов Зак-
собрания в этом вопросе разделяет 
губернатор Игорь Кобзев. Развивая 
спорт, в том числе детский, школь-
ный, массовый, высоких достиже-
ний, мы не только думаем о буду-
щем нации, но и создаем условия 
для будущих чемпионов, которые 
могут прославить не только наш 
регион, но и нашу страну. 

 � Наталья МУСТАФИНА

 � ТЕРРИТОРИИ
Депутаты 
Законодательного 
Собрания стали 
участниками ряда 
спортивных событий, 
которые состоялись 
в муниципальных 
образованиях. 

Идею создания в поселке Усть-
Ордынский памятника за-
служенному мастеру спорта, 
заслуженному тренеру и чемпи-
ону Европы, обладателю Кубка 
мира по вольной борьбе Олегу 
Алексееву обсудил вице-спикер 
областного парламента Кузь-
ма Алдаров с родственниками 
спортсмена. С ними он встре-
тился в ходе проведения регио- 

нального турнира по вольной 
борьбе памяти великого спорт- 
смена. В боях сошлись 430 
юных спортсменов Иркутской 
области, Бурятии и Забайка-
лья. Кузьма Алдаров, возглав-
ляющий областную Федерацию 
вольной борьбы, поддержал со-
ревнования и вручил участни-
кам специальные призы. Титул 
абсолютного чемпиона заво-
евал Аркадий Черкашин из Ба-
яндаевского района.

Межнациональный турнир по 
шашкам состоялся в Ангарске. 
За игровыми столами встрети-
лись представители националь-
но-культурных объединений 
города нефтехимиков. Соревно-
вания поддержали депутаты об-
ластного парламента Антонина 
Кокошникова, Михаил Новиков 

и Денис Ягодзинский. Помимо 
организационного содействия 
парламентарии сами участво-
вали в партиях. Как рассказа-
ла Антонина Кокошникова, за 
звание сильнейших боролись 
шесть команд национальных 
центров и команда «Дружба», в 
которую вошли депутаты.

– Все участники получили заряд 
позитивных эмоций. Предста-
вители различных националь-
ностей собрались вместе, чтобы 
показать свои навыки в интел-
лектуальном спорте и укрепить 
дружеские связи, – прокоммен-
тировал Денис Ягодзинский, 
отметив, что все участники вы-
разили желание сделать турнир 
доброй традицией.

В Братске для воспитанников 
детского сада № 106 организо-

вали «Игры народов России». 
Семейную спортивно-познава-
тельную акцию провели учени-
ки и педагоги лицея № 3 при 
поддержке депутата Заксобра-
ния Эдуарда Демина.

– Наша страна всегда была мно-
гонациональной и дружествен-
ной ко всем проживающим в ней 

народам. Важно, что дети впиты-
вают в себя с раннего возраста 
уважение к представителям дру-
гих национальностей. В заклю-
чение дети, родители и гости все 
вместе танцевали бурятский на-
родный танец «Ёхор», – поделил-
ся впечатлениями законодатель.

 � Наталья МУСТАФИНА

Спорт – это не только здоровье 
нации, но и рост экономики

ВРЕМЯ ПОБЕД И ПОЗИТИВНЫХ ЭМОЦИЙ
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 � ПАРЛАМЕНТ  Больше 
40 вопросов предстоит 
рассмотреть депутатам 
на очередной сессии 
Законодательного 
Собрания 20 ноября. В их 
числе законопроект об 
областном бюджете на три 
последующих года. Также 
в повестке дополнительные 
меры соцподдержки для 
участников специальной 
военной операции и 
их семей. Вопросы 
сессии предварительно 
обсуждались на 
совещании спикера 
регионального парламента 
Александра Ведерникова 
с председателями и 
их заместителями 
постоянных комитетов и 
комиссий. 

   СОЦИАЛЬНАЯ ВЫПЛАТА 
   ИЛИ ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК

На сессии в первом чтении будет 
рассмотрен законопроект о пре-
доставлении социальной выпла-
ты взамен бесплатного земельного 
участка участникам специальной 
военной операции. Предваритель-
но данную инициативу обсудили 
в комитете по здравоохранению и 
социальной защите под председа-
тельством Артема Лобкова.

По словам министра имуще-
ственных отношений региона Ма-
рины Быргазовой, в настоящее 
время законодательством пред-
усмотрено предоставление не-
которым категориям участников 
СВО и членам их семей участков 
для строительства дома и ведения 
личного хозяйства. Внесенным за-
конопроектом предлагается дать 
возможность предоставления со-
циальной выплаты по аналогии с 
нормой, действующей для много-
детных семей. 

– Проектом закона предусма-
тривается, что социальная выпла-
та предоставляется при наличии 
согласия военнослужащих, членов 
семей погибших военнослужащих, 
родителей погибших военнослу-
жащих на предоставление соци-
альной выплаты взамен предо-
ставления земельного участка в 

собственность бесплатно, – отме-
тила Марина Быргазова.

Кроме того, в первом чтении 
парламентарии рассмотрят проект 
закона «О единовременной соци-
альной выплате отдельным кате-
гориям участников специальной 
военной операции на полное или 
частичное погашение обязательств 
по ипотечному жилищному кре-
диту (займу)».

Также на комитете депутаты 
рассмотрели проект бюджета реги-
она на 2025 год и плановый период 
2026 и 2027 годов. Депутаты поста-
вили вопросы о финансировании 
строительства Иркутской клини-
ческой больницы № 10, о проек-
тировании приемного отделения с 
отделением скорой помощи област-
ной больницы. Дополнительную 
потребность на эти цели предпола-
гается предусмотреть в бюджете ко 
второму чтению. Кроме того, пар-
ламентарии обсудили реализацию 
мероприятий дорожной карты по 
развитию диализной службы, рас-
чет стоимости путевок для детского 
отдыха, ряд других тем.

– В рамках работы над бюдже-
том депутаты регионального пар-
ламента имели возможность под-
робно рассмотреть проект закона. 
Наш профильный комитет неод-
нократно отмечал, что по разделу 
здравоохранения финансирование 

ниже потребности. Поэтому вме-
сте с профильным министерством, 
министерством финансов продол-
жим работу над законопроектом во 
втором чтении, – прокомментиро-
вал Артем Лобков.

   В ФОКУСЕ ВНИМАНИЯ – 
   БЕЗОПАСНОСТЬ ШКОЛ

Комитет по социально-куль-
турному законодательству вышел 
с инициативой дополнительного 
финансирования мероприятий по 
антитеррористической защищен-
ности в муниципальных учрежде-
ниях образования. Предварительно 
вопрос рассмотрели на заседании 
комитета под руководством Дми-
трия Мясникова.

Как отметил председатель ко-
митета, сейчас в законопроекте о 
бюджете предусмотрены средства 
на такие мероприятия для област-
ных учреждений в объеме 170 млн 
рублей, аналогичное финансирова-
ние, считают депутаты, требуется и 
для муниципальных учреждений. 
«Тема очень важная, она находит-
ся под пристальным вниманием 
депутатского корпуса, прокурату-
ры, родительского сообщества», – 
отметил Дмитрий Мясников.

Другие предложения, которые 
комитет вынес на сессию, касаются 
строительства и ремонта социаль-
ных объектов, обеспечения школ 
спортивным инвентарем, приме-
нения модульного строительства, в 
том числе гаражей для школьных 
автобусов, пищеблоков и мастер-
ских для учреждений образования, 
а также строительства модульных 
спортивных залов и ФОКов. Члены 
комитета рекомендовали принять 
проект закона об областном бюдже-
те в первом чтении и учесть пред-
ложения депутатов при рассмотре-
нии документа во втором чтении.

   О ЛЬГОТЕ НА ЛЕКАРСТВА 
   ДЛЯ ОНКОБОЛЬНЫХ

Предварительно на заседании 
комитета по бюджету, ценообразо-
ванию, финансово-экономическо-
му и налоговому законодательству 
под председательством Александра 
Лаутина состоялось обсуждение 

проекта закона о бюджете Терри-
ториального фонда обязательного 
медицинского страхования. Вице-
спикер регионального парламента 
Наталья Дикусарова поставила во-
прос о возможности финансирова-
ния получения таблетированных 
препаратов для пациентов с онко-
логией. 

– Жители отдаленных северных 
территорий приезжают в наш об-
ластной онкологический центр в 
дневной стационар для того, чтобы 
получить необходимые лекарства, 
для многих из них это тяжело. Это 
затраты сил, времени и, главное, 
денег, – отметила Наталья Дику-
сарова. 

По ее словам, депутаты обратят 
внимание на этот вопрос в рамках 
второго чтения областного бюдже-
та. Руководитель ТФОМС Евгений 
Градобоев сообщил, что по всем 
регионам отмечается недостаток 
нормативов финансирования на 
оказание онкологической помощи.

Председатель комитета по здра-
воохранению и социальной защите 
Артем Лобков предложил вместе с 
другими субъектами Сибирского 
федерального округа обратиться к 
правительству России, чтобы вве-
сти федеральную льготу на часть 
лекарственных препаратов для он-
кобольных.

   ИНИЦИАТИВНЫХ ПРОЕКТОВ 
   МНОГО НЕ БЫВАЕТ

Свое отражение в областном 
бюджете найдут инициативные 
проекты, авторами которых вы-
ступают жители городов и сел. В 
этом году на конкурс поступило 
почти 650 заявок на общую сумму 
1,2 млрд рублей, для сравнения: в 
2023 году – 599. Проведению от-
бора инициативных проектов для 
реализации в 2025 году было по-
священо заседание комитета по 
собственности и экономической 
политике, которое прошло под 
председательством Натальи Дику-
саровой. По ее словам, депутаты 
регионального парламента еже-
годно настаивают на увеличении 
финансового обеспечения меха-
низмов инициативного бюджети-
рования.

– Мы видим, что механизм 
инициативного бюджетирования, 
который мы тщательно прораба-
тывали, полюбился жителям. Это 
очень важно, потому что каж-
дый может внести вклад в бла-
гоустройство своего населенного 
пункта, развитие культуры или 
спорта – это жители решают сами. 
В прошлом году при рассмотрении 
бюджета мы с депутатами насто-
яли, а губернатор Игорь Иванович 
Кобзев нас поддержал в том, что-
бы профинансировать все проекты, 
поступившие в региональную кон-
курсную комиссию. В этом году мы 
намерены также поработать над 
тем, чтобы все проекты получили 
финансовую поддержку и были ре-
ализованы, – подчеркнула Наталья 
Дикусарова. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Об областном бюджете  
и не только
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  МУНИЦИПАЛИТЕТ  
Ангарский городской 
округ занял четвертое 
место на Всероссийском 
конкурсе «Лучшая 
муниципальная 
практика». Диплом 
мэру АГО Сергею Петрову 
вручил министр 
экономического 
развития России 
Максим Решетников. 
Награждение состоялось 
в Москве на II съезде 
региональных министров 
экономики.

– Победа в конкурсе – не про-
сто признание наших успехов в 
работе, но и хорошая финансовая 
поддержка. Наш муниципалитет 
получил премию 20 миллионов 
рублей на развитие. Это значит, 
сможем воплотить еще больше 
полезных для жителей проек-
тов. Благодарю губернатора Игоря 
Ивановича Кобзева, правительство 
региона и депутатов за конструк-
тивную совместную работу. Без их 
понимания и поддержки Ангарск 
не смог бы показать таких резуль-
татов, – подчеркнул мэр АГО Сер-
гей Петров.

Всероссийский конкурс «Луч-
шая муниципальная практика» 
состоял из двух этапов. Отбор за-
явок на региональном уровне про-
водило правительство Иркутской 
области. В нем Ангарский округ 
занял второе место, уступив ли-
дерство областному центру.

На следующем этапе победи-
телей определила федеральная 
конкурсная комиссия, которая 
рассмотрела более 1,2 тыс. работ 

из 80 регионов страны. Ангарск 
представил проекты, направлен-
ные на вовлечение в предприни-
мательскую деятельность жите-
лей с использованием механизма 
социального контракта, а также 
на управление муниципальны-
ми финансами в условиях сдер-
жанной динамики доходных ис-
точников и ограничений по по-
казателям долговой нагрузки. В 
результате АГО занял четвертое 
место в номинации «Муници-
пальная экономическая политика 
и управление муниципальными 
финансами».

– Последний раз муниципа-
литеты Иркутской области в этой 
номинации были отмечены в 2019 
году, поэтому для нас призовое 
место в конкурсе «Лучшая му-
ниципальная практика» – дости-

жение, – отметила замминистра 
экономического развития и про-
мышленности региона Марина 
Петрова. – Мы видим, что муни-
ципальные образования активно 
работают над повышением каче-
ства жизни населения. И Ангар-
ский округ здесь в числе лидеров. 
Так, прирост занятых в эконо-
мике Ангарска в 2023 году соста-
вил 3,9%, количество самозаня-
тых увеличилось на 55,7%, уровень 
безработицы снизился в 1,9 раза.

В своей конкурсной заявке Ан-
гарск отразил муниципальную 
практику «Социальный контракт 
как один из факторов развития 
малого бизнеса». Ее цель – содей-
ствие развитию малого и среднего 
предпринимательства. Начальник 
отдела по стратегическому разви-
тию территории Нина Евстафьева 

подчеркнула, что Ангарский округ 
входит в группу муниципалите-
тов региона, где широко распро-
странен опыт заключения соц-
контрактов по четырем наиболее 
эффективным мероприятиям. Это 
поиск работы, индивидуальная 
предпринимательская деятель-
ность, ведение личного подсобного 
хозяйства, а также другие меры по 
преодолению трудной жизненной 
ситуации. За последние три года с 
гражданами было заключено более 
1,1 тыс. социальных контрактов 
на общую сумму свыше 148 млн 
рублей.

Муниципальную практику АГО 
«Социальный контракт на успех» 
представили на площадке Мастер-
ской управления «Сенеж» заме-
ститель мэра АГО Марина Саси-
на и руководитель пресс-службы 
администрации АГО Александра 
Сычева. Они стали участниками 
тренинга для победителей Всерос-
сийского конкурса. 

– Важно, когда муниципалите-
ты стремятся идти вперед, делят-
ся наработками, тиражируют по-
ложительный опыт. На подобных 
мероприятиях рассказывают, как 
правильно «упаковывать» проек-
ты, чтобы они стали максимально 
полезными для жителей, – поде-
лилась Марина Сасина.

Александра Сычева отметила 
значимость обратной связи между 
сотрудниками администрации и 
населением:

– Одна из главных целей обуча-
ющего курса – совершенствовать 
работу муниципальных служащих 
с обращениями жителей. Важно 
реагировать на запросы оператив-
но и максимально полезно. Дис-
танция между человеком, который 
обращается с проблемой, и испол-
нителем должна сокращаться.

  Юрий ЮДИН

Ангарск – в лидерах 
Всероссийского конкурса

  ПОГОДА  Приангарье 
в этом году ждет теплый и 
снежный декабрь. А январь, по 
предварительным прогнозам, 
будет достаточно морозным, 
с температурой ниже средних 
многолетних значений. В 
феврале-марте, наоборот, 
ожидается потепление.

Зима наступила по всей территории 
Иркутской области. Как рассказала на 
пресс-конференции заместитель началь-
ника Иркутского гидрометцентра На-
талья Домбровская, на севере она нача-
лась 11–13 октября, на юге – 1–2 ноября.

По ее словам, суровость зимнего пери-
ода характеризуется по сумме отрица-
тельных среднесуточных температур. 
Сегодня они отстают от средних много-
летних значений на 20–40 градусов. Де-
кабрь прогнозируется нетипичным для 
данного времени года – большинство 
дней будут теплыми с частым выпадени-
ем осадков. 

– То есть большую часть месяца ожидает-
ся умеренно-морозная погода с дневны-

ми температурами от минус 11–13 граду-
сов до минус 17–19 градусов, – отметила 
Наталья Домбровская. – В северных и 

верхнеленских районах до минус 20–25 
градусов. На территорию области во вто-
рой половине первой и второй декады 

декабря ожидаются вторжения теплых 
воздушных масс, которые проявятся 
волнами потеплений. В это время тем-
пературы будут подниматься до минус 
5–10 градусов, а в северных и верхнелен-
ских районах – до минус 10–15 градусов 
в дневное время. Ночные температуры в 
течение всего месяца на большей части 
территории области будут изменяться от 
минус 12–17 градусов до 19–24 градусов 
мороза. На севере, естественно, ниже. 
Похолодание в декабре прогнозируется 
пока одно и практически в середине ме-
сяца. Предварительно волна будет не-
долгой – в пределах пяти дней.

По словам замначальника Иркутского 
гидрометцентра, январь прогнозируется 
достаточно морозным – температурные 
значения будут ниже средних многолет-
них. А февраль и март, напротив, ожида-
ются с превышением средних многолет-
них значений.

  Елена ПШОНКО 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

ДЕКАБРЬ В ПРИАНГАРЬЕ ОЖИДАЕТСЯ ТЕПЛЫМ
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  КОНКУРС  Сегодня, 
когда наша страна 
взяла курс на 
создание сильной и 
независимой экономики, 
Всероссийский конкурс 
Программы «100 
лучших товаров России» 
обретает особый смысл. 
Победители федерального 
этапа своим примером 
показывают, что в 
Иркутской области 
выпускают качественную 
продукцию и оказывают 
услуги высокого класса. 

Почетные знаки и дипломы 
лучшим из лучших вручил первый 
заместитель губернатора региона 
Роман Колесов. Открывая торже-
ственную церемонию награжде-
ния, он отметил, что за 26 лет 
проведения конкурса «100 лучших 
товаров России» в Иркутской об-
ласти в нем участвовали и по-
бедили более 500 предприятий и 
организаций региона.

– Более тысячи товаров и услуг 
стали лауреатами и дипломантами 
престижного национального кон-
курса. В этом году на федеральном 
этапе от Иркутской области вы-
ступили 40 предприятий, которые 
представили 80 видов продукции и 
услуг, – подчеркнул Роман Колесов.

В числе победителей нацио-
нального конкурса оказались не 
только представители бизнеса, но 
и учреждения культуры. В номи-
нации «Услуги для населения» 
дипломом статуса «Дипломант» и 
дополнительным дипломом «Но-
винка» отмечен проект уникаль-

ной церемонии чаепития «Чайная 
пара» Иркутского областного исто-
рико-мемориального музея дека-
бристов. 

– Посетители музея могут стать 
участниками европейской чайной 
церемонии, для них также запла-
нировано путешествие по Чайному 
пути – из Китая до Нижегородской 
ярмарки. А еще им будут пред-
ложены десерты, которые сделаны 
на основе кулинарной книги дека-
бристов из сибирских продуктов. 
Надеемся, что знак «100 лучших 
товаров России», который мы смо-
жем публиковать, привлечет еще 
больше внимания к нашему про-
екту, – сообщила Елена Добрынина, 
директор Иркутского музея дека-
бристов. 

Дипломы статуса «Лауреат» и 
«Дипломант» Роман Колесов вру-
чил главному врачу офтальмо-
логической клиники «МедСтан-
дарт» Александру Новолодскому. 
Высокую оценку от профессио-
налов получили «Услуги меди-
цинские: детская офтальмология, 
диагностика, контроль развития 
миопии» и «Услуги медицинские: 
ранняя диагностика рака кожи».

– Мы постоянно совершенству-
ем технологии, используем луч-
ший передовой опыт, приобретаем 
современное оборудование, чтобы 
максимально повысить качество 
оказания медицинских услуг. Ис-
кренне рад, что федеральные экс-
перты достойно оценили наши до-
стижения. Теперь мы сможем ис-

пользовать золотые и серебряные 
логотипы «100 лучших товаров 
России», – отметил Александр Но-
володский.

В числе победителей оказалась 
Иркутская областная станция пе-
реливания крови, став лауреатом 
и дипломантом федерального эта-
па «100 лучших товаров России». 
А главный врач станции Максим 
Зарубин отмечен почетным зна-
ком «За достижения в области 
качества». 

– Мы выпускаем компонен-
ты крови, которые используют-
ся медицинскими организация-
ми нашего региона для лечения 
нуждающихся пациентов. Прием 
доноров, взятие крови, ее пере-
работка, обследование, хранение, 
транспортировка – все эти про-
цессы имеют очень важное зна-
чение. Поэтому мы в обязатель-
ном порядке развиваем систему 
менеджмента качества. Победа в 
конкурсе «100 лучших товаров 
России» говорит о том, что вы-
пускаемые компоненты крови со-
ответствуют высоким стандартам 
качества, – сказал Максим Зару-
бин. 

Лауреаты конкурса также реко-
мендуются для участия в конкурсе 
на соискание премий правитель-
ства РФ в области качества, кото-
рая является высшей наградой в 
области делового совершенства и 
качества процессов организации.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

На вершине 
национального рейтинга

  ПОТРЕБИТЕЛЬ  Жители 
Иркутской области чаще всего жалуются 
в Роспотребнадзор на некачественную 
технику, мебель и обувь. В последние 
годы также растет количество обращений 
на бракованные товары, купленные в 
интернет-магазинах. 

Как сообщила заместитель начальника отдела защиты 
прав потребителей регионального управления Роспо-
требнадзора Татьяна Пушкарева, за девять месяцев 
этого года ведомство получило 3,2 тыс. письменных об-
ращений и около 700 звонков по вопросам защиты прав 
потребителей. 
– Больше половины жалоб касается сферы розничной 
торговли, – пояснила она. – Раньше было наоборот – 
лидировала сфера услуг. При этом большинство обра-
щений, 72%, связаны с нарушением прав потребителей 
при приобретении некачественных сотовых телефонов, 
бытовой техники, обуви и мебели.
Многие обращения касались онлайн-покупок. За де-
вять месяцев в управление Роспотребнадзора поступи-
ло 354 жалобы в основном на отказ продавцов в воз-
врате денег за некачественный товар либо его обмене. 
– При покупке некачественного товара потребитель 
имеет право обратиться к продавцу, либо к исполните-
лю и потребовать расторжение договора о купле-про-
даже и возврате денежных средств, либо обмена на 
аналогичный товар, либо безвозмездное устранение 
недостатков, – подчеркнула Татьяна Пушкарева. – Мы 
всегда рекомендуем обращаться с письменной претен-
зией в двух экземплярах. Один экземпляр нужно вру-
чить продавцу, а на втором поставить отметку, когда и 
кем принята претензия. 

Законом предусмотрены сроки удовлетворения требо-
ваний потребителей – возврат денег осуществляется в 
течение 10 дней, обмен товара – от семи до 20 дней, без-
возмездное устранение недостатка – не более 45 дней. 
Если потре бителя не устраивает решение проблемы в 
добровольном порядке, то следующий шаг – суд. Управ-
ление Роспотребнадзора, кстати, бесплатно может по-
мочь в составлении проекта искового заявления. 

Президент Иркутской областной общественной орга-
низации по защите прав потребителей Виктор Низов-
цев, в свою очередь, рассказал, что за неполные 11 ме-
сяцев 2024 года его объединение направило в суды 14 
исковых заявлений. 

– Почти половина исков связана со сферой бытового 
обслуживания, – заявил он. – Например, жители недо-
вольны качеством изготовления мебели, выполнением 

других подрядных работ. Много жалоб на отказ в тех-
нологическом подключении к электрическим сетям в 
Иркутском районе. Дела направлялись в суд. Зачастую 
удается достичь мировых соглашений. 

В Роспотребнадзор также поступило порядка 500 жа-
лоб на качество пищевых продуктов и организацию пи-
тания. Они касались товаров с истекшим сроком годно-
сти, нарушения маркировки. В преддверии новогодних 
праздников специалисты ведомства обращают внима-
ние жителей на рекомендации по выбору качественной 
продукции.

– Пищевые продукты следует приобретать только в 
специализированных торговых точках – это магазины, 
супермаркеты, официальные рынки, которые обес-
печены всем необходимым инвентарем, холодильным 
оборудованием для сохранения качества и безопасно-
сти продукции. Нужно обращать внимание на упаков-
ку, ее целостность, герметичность, отсутствие каких-то 
признаков механического воздействия, подтеков. Важ-
на также маркировка товара, на которой должна быть 
указана полная информация о продукте, о сроке год-
ности, – напомнила Виктория Сидак, ведущий специ-
алист-эксперт отдела надзора за питанием населения 
управления Роспотребназора по Иркутской области. 

Она призывает граждан обращать внимание на ус-
ловия, в которых хранятся продукты в магазине. Так, 
заморозка не должна лежать на полках холодильника 
– только в морозильной камере при температуре не 
выше минус 18 градусов, а охлажденная продукция – 
не выше плюс 5. Перед покупкой также следует оце-
нить внешний вид товара, цвет и запах должны быть 
свойственны данному виду продукта.  

  Елена ПШОНКО 

КУПИТЬ И НЕ ОШИБИТЬСЯ
РОСПОТРЕБНАДЗОР РАЗРАБОТАЛ РЕКОМЕНДАЦИИ ДЛЯ ПРИОБРЕТЕНИЯ ТОВАРОВ 
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Новая победа «Саянского бройлера»

К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

Логотип «100 лучших 
товаров России» стал сим-
волом доверия и качества, 
который потребители ассо-
циируют с надежностью и 
высоким уровнем стандарта.

– Качество производи-
мых товаров или оказы-
ваемых услуг – это ключ к 
успеху в деятельности лю-
бого предприятия и отрас-
ли, а также один из важ-
ных факторов конкурен-
тоспособности и надежной 
деловой репутации любой 
компании. В современном 
мире качество – это еще и 
главное условие выхода на 
международный рынок, – 
отметил в приветственном 
слове Дмитрий Солдатов, 
директор ФБУ «Иркутский 
ЦСМ» Росстандарта.

Почетные знаки и ди-
пломы победителей феде-
рального этапа конкурса 
программы «100 лучших 
товаров России» получили 
руководители и предста-
вители 40 предприятий. В 
финале они представили 80 

видов продукции и услуг. 
Дипломами лауреата феде-
рального этапа отмечены 19 
видов продукции и восемь 
видов услуг, представлен-
ных 26 предприятиями ре-
гиона. Каждый победитель 
может использовать золо-
той логотип «100 лучших 
товаров России» как на 
продукции, так и на сайте 
компании. Дипломантами 
конкурса стали 38 видов 
продукции и 15 видов услуг, 
представленные 29 пред-
приятиями региона. Они 
могут использовать сере-
бряный знак конкурса. Со 
списком победителей мож-
но ознакомиться на сайте 
Иркутского ЦСМ.

– С каждым годом чис-
ло участников федерально-

го этапа конкурса растет. В 
этом году две трети компа-
ний из 60 – тех, кто при-
нял участие в региональном 
этапе конкурса, представи-
ли свои услуги и продук-
цию на федеральном уров-
не. Около 40% – те пред-
приятия, которые из года 
в год доказывают свой ста-
тус лауреата и дипломанта 
конкурса, – сообщил Дми-
трий Солдатов.

У жителей нашего регио-
на есть еще поводы для гор-
дости. Два вида продукции 
и один вид услуги, которые 
представили на конкурс три 
предприятия Иркутской об-
ласти, награждены почет-
ными дипломами «Золотая 
сотня» России 2024 года. 

Кроме того, два предприя-
тия получили высшие при-
зы конкурса, их по сложив-
шейся традиции вручают в 
Москве. Почетным знаком 
«За достижения в обла-
сти качества» награждены 
пять директоров предпри-
ятий Приангарья.  

От имени президиума 
«Академии проблем ка-
чества им. В.В. Бойцова» 
Дмитрий Солдатов передал 
первому заместителю гу-
бернатора Роману Колесову 
почетные знаки и грамоты  
для губернатора Игоря Коб-
зева, председателя прави-
тельства Константина Зай- 
цева, первого заместителя 
председателя правительства 
Руслана Ситникова. Их от-
метили за личный вклад в 

развитие инфраструктуры 
качества в нашем регионе, а 
также ответственную рабо-
ту региональной комиссии 
по качеству по организации 
и проведению Всероссий-
ского конкурса программы 
«100 лучших товаров Рос-
сии» в Иркутской области.

Также в торжественной 
обстановке поздравили по-
бедителей и участников 
профессиональных конкур-
сов в области стандартиза-
ции, метрологии и испыта-
ний, организатором которых 
тоже является Иркутский 
ЦСМ. Лучшим специали-
стам в этих сферах деятель-
ности вручили дипломы и 
памятные подарки. 

 � Наталья МУСТАФИНА

100 ЛУЧШИХ ТОВАРОВ Р    ССИИ

Качество на все 100

	Î
В	этом	году	конкурс	«100	лучших	товаров	России»	для	
Иркутской	области	стал	26-м	по	счету.	И	он	не	теряет	
своей	актуальности.	Конкурс	направлен	на	формирование	
положительной	деловой	репутации	отечественных	
производителей,	что	способствует	успешному	продвижению	
товаров	и	услуг	на	внутреннем	и	внешнем	рынках.

 � КОНКУРС  В зале правительства Приангарья в рамках Российской 
недели качества чествовали победителей федерального этапа 
престижного национального конкурса «100 лучших товаров России». 
Вместе с правительством региона церемонию награждения организовал 
Иркутский центр стандартизации, метрологии и испытаний 
Росстандарта, который в этом году празднует вековой юбилей.

 � КОМПАНИЯ  Ближайшие два года 
ООО «Саянский бройлер» продолжит 
маркировать свою продукцию знаком 
«100 лучших товаров России». Лидер 
по производству мяса птицы в 
Иркутской области в 11-й раз одержал 
уверенную победу в престижном 
национальном конкурсе.

Только отгремела 30-я «Агропромышленная 
неделя», где ООО «Саянский бройлер» занял 
первое место в областном соревновании как 
«Лучшая сельскохозяйственная организация». 
И уже есть новый повод для гордости – ди-
плом лауреата конкурса «100 лучших товаров 
России». Заслуженную награду из рук перво-
го заместителя губернатора Романа Колесо-
ва получил председатель совета директоров 
агрохолдинга Владислав Буханов. Продукция 
предприятия, а именно «части тушек цыплят-
бройлера», получили наивысшие баллы от 
экспертного жюри в номинации «Продоволь-
ственные товары». Копилку наград дополнили 
благодарность от Иркутского ЦСМ Росстандарта 
и диплом третьей степени профессионального 
конкурса «Стандартизатор года – 2024», ко-
торые получила Светлана Полещук, ведущий 
инженер по качеству ООО «Саянский бройлер».

– Благодарен всем и лично каждому сотруд-
нику агрохолдинга за мастерство и грамотный 
подход к делу. Пусть эта победа вдохновит на 
новые достижения! Искренне рад не только за 
наш коллектив, но и за покупателей всего ре-
гиона. Мы ответственно заявляем, что во всех 
магазинах федерального и регионального ри-
тейла можно купить продукцию от «Саянского 
бройлера», которая входит в лучшую сотню 
товаров страны, – отметил Владислав Буханов. 

Несмотря на сложные климатические ус-
ловия, которые в этом году обрушились на 
Иркутскую область, «Саянский бройлер» ре-
шил задачу по обеспечению всех компонентов 
питания для цыплят-бройлеров. Ежедневно 
рацион птицы включает только натуральное 
сырье, состоящее из пшеницы, ячменя, го-
роха, рапса и витаминных добавок. Именно 
собственная кормовая база помогает агро-
холдингу использовать внутренние резер-
вы, чтобы покупатели могли приобретать 
продукцию высокого качества по доступным  
ценам. 

– Мы точно знаем, чем питается наша пти-
ца. Поставки злаковых и масляничных культур 
осуществляют дочернее предприятие «Куйтун-
ская нива» и фермеры, с которыми агрохол-
динг сотрудничает много лет. Все сырье про-
ходит тщательный контроль, что обеспечивает 
высокую безопасность питания, – подчеркнул 
Владислав Буханов. 

По его словам, агрохолдинг в развитии кор-
мовой базы пошел еще дальше. В этом году на 
полях посеяли сою и получили семена, которые 
позволят в следующем году собрать свой пер-
вый урожай этой культуры. 

– Как известно, бройлер растет быстро, поэ-
тому ему нужно много белка, протеинов. Нарав-
не с горохом в корм добавляется соевый шрот. В 
Приангарье соя только апробируется в сложных 
климатических условиях. Но мы будем работать 
в этом направлении, чтобы стараться сохранить 
высокое качество продукции по доступным це-
нам, – объяснил Владислав Буханов. 

Также он поделился планами по дальней-
шему развитию. Для выпуска конкурентоспо-
собной продукции необходимо заниматься мо-
дернизацией основных мощностей, обновлять 
оборудование. 

– Главный вызов для нас – это модернизация 
производства, которая должна быть в ближай-
шие пять лет. Это позволит нам поддерживать 
все те высокие стандарты качества продукции, 
к которым привыкли наши покупатели, – под-
черкнул Владислав Буханов. 

Агрохолдинг, который в 2025 году отметит 
35 лет трудовой деятельности, благодарит всех, 
кто выбирает для своего стола продукцию под 
торговой маркой «Саянский бройлер». 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея Головщикова
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– Наша компания принимает участие в 
конкурсе почти 20 лет. За это время лау-
реатами и дипломантами признано свыше 
60 наименований товаров, получено более 
150 дипломов. Предприятие также имеет 
наивысшие награды конкурса: «Гордость 
Отечества», «За успехи в импортозамеще-
нии», «Инновация», «Лидер качества». А в 
2020 году АНХК стала дипломантом кон-
курса на соискание премий правитель-
ства РФ в области качества, – сообщил 
Максим Пастухов, главный технолог про-
изводства нефтехимии АО «АНХК». 

По его словам, сегодня крупнейшее пред-
приятие Восточной Сибири по произ-
водству нефтепродуктов и продуктов 
нефтехимии выпускает около 300 наиме-
нований товарной продукции, в том числе 
более 140 видов масел. География поста-
вок включает не только 49 субъектов РФ, 
но и ряд зарубежных стран. АНХК в полном 
объеме выполняет взятые обязательства 
перед потребителями Приангарья, постав-
ляя в регион более 1,5 млн тонн топлива. 

В этом году на конкурс «100 лучших това-
ров России» АНХК представила товарную 
продукцию в двух номинациях: «Продук-

ция производственно-технического на-
значения» и «Промышленные товары для 
населения». Высшей оценки конкурса – 
статуса лауреата и золотого логотипа кон-
курса «100 лучших товаров России» – удо-
стоены две марки моторного масла АНХК: 
Rosneft Magnum Maxtec 5W-30 и Роснефть 
М-10ДМ. В число дипломантов конкур-

са вошли шесть видов продукции АНХК: 
жидкий и газообразный азот, зимнее ди-
зельное топливо экологического класса 
Евро-5 марки ДТ-З-К5, монометиламин и 
диметиламин технические, а также масло 
гидравлическое Rosneft Gidrotec HVLP 32. 
Кроме того, наивысших рейтинговых оце-
нок удостоено моторное масло АНХК, кото-

рое стало результатом изучения процессов, 
происходящих при длительной эксплуата-
ции автомобиля. Это позволило разрабо-
тать такой вид масла, который эффективно 
защищает двигатель с пробегом и борется с 
образованием отложений, что положитель-
но сказывается на сроке его службы. Феде-
ральные эксперты отметили моторное мас-
ло Rosneft Magnum Maxtec 5W-30 почетным 
дипломом «Золотая сотня». 

Каждый этап производства в АНХК кон-
тролируют специалисты собственного 
испытательного центра – крупнейшего в 
Иркутской области. Их уровень мастер-
ства также получил высокую оценку от 
авторитетных специалистов в области ка-
чества. На торжественной церемонии со-
стоялось награждение победителей двух 
профессиональных конкурсов «Стандар-
тизатор года» и «Испытатель года». В этих 
номинациях дипломами первой степени 
отмечены два сотрудника АНХК: началь-
ник отдела стандартизации и системы ме-
неджмента качества Александра Петрова 
и начальник отдела технического контро-
ля Испытательного центра – Управления 
контроля качества Татьяна Гершпигель.

Победы АНХК в конкурсе «100 лучших то-
варов России» вдохновляют на расшире-
ние ассортимента выпускаемой товарной 
продукции, помогают улучшить ее показа-
тели качества и экологические характе-
ристики. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Екатерины ПОДАЧЕВОЙ

 � КАЧЕСТВО
Бензол нефтяной, 
выпускаемый Ангарским 
заводом полимеров, 
дочерним обществом 
компании «Роснефть», 
получил высокую 
награду престижного 
конкурса «100 лучших 
товаров России» – 
диплом «Золотая сотня». 
Золотыми и серебряными 
знаками в этом году 
отмечена и другая 
продукция предприятия. 

Ангарский завод полимеров является 
единственным нефтехимическим пред-
приятием полного цикла в Восточной 
Сибири. В конкурсе «100 лучших това-
ров России» принимает участие уже 18 
лет. И всегда получает заслуженные на-
грады. 

В этом году в финале конкурса в номи-
нации «Продукция производственно-
технического назначения» были пред-
ставлены: этилбензол технический, 
полистирол вспенивающийся, бензол 
нефтяной. Эксперты федерального 
уровня выставили достойные оценки. 

– Мы применяем высокие стандарты 
качества, стараемся выполнять свои 
обязательства перед потребителями 
в полном объеме. Также уделяем при-
стальное внимание вопросам эколо-
гии, повышению энергоэффектив-
ности производства и безопасности 

работников. Полученные награды сви-
детельствуют о неизменно высоком 
уровне профессионализма всего кол-
лектива нашего предприятия, – отме-
тил Александр Кудисов, главный техно-
лог АО «Ангарский завод полимеров».

Отдельный повод для гордости – по-
беды сотрудников завода. Дипломами 
«Метролог года – 2024 в Иркутской об-
ласти» награждены инженер-метролог 
2-й категории Александра Пухоленко, 
инженер-метролог 1-й категории Евге-
ния Савищенко. Дипломом второй сте-
пени «Испытатель года – 2024» отмече-
на начальник Испытательного центра 
– Центральной заводской лаборатории 
Светлана Забродина. Диплом второй 
степени «Стандартизатор года – 2024» 
вручен главному специалисту техноло-
гического отдела Анне Балашовой. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Продукция АНХК в золотой 
сотне товаров Приангарья

АЗП В ЗОЛОТОЙ СОТНЕ СТРАНЫ
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В 22 вузах Иркутской области трудят-
ся около 4 тыс. преподавателей, про-
фессоров и научных работников. Наш 
регион обладает огромным научным 
потенциалом, который создает фунда-
мент для успешного социально-эконо-
мического развития Приангарья.
Благодарю работников высшей школы 
за инновационный подход к педагоги-
ческой деятельности и значительный 
вклад в подготовку современных вы-
сококвалифицированных специали-
стов. Выпускники вузов Приангарья 
заняты во всех отраслях экономики 
нашей страны, способствуют укрепле-

нию технологического суверенитета 
государства.

Признателен профессорско-препода-
вательскому составу вузов Иркутской 
области за преданность призванию и 
продолжение традиций российской 
высшей школы. Ваш добросовестный 
труд, глубокие знания и душевная те-
плота, которыми вы делитесь со сту-
дентами, заслуживают искреннего 
уважения.

Желаю здоровья, благополучия, новых 
профессиональных успехов и достиже-
ния поставленных целей!

 � ПОЗДРАВЛЕНИЯ
19 НОЯБРЯ – ДЕНЬ ПРЕПОДАВАТЕЛЯ ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ

Уважаемые руководители и преподаватели образовательных 
организаций высшей школы!

От всей души поздравляю с профессиональным праздником –  
Днем преподавателя высшей школы!

20 НОЯБРЯ – ДЕНЬ РАБОТНИКА ТРАНСПОРТА
Уважаемые сотрудники транспортной отрасли!

Примите искренние поздравления с профессиональным праздником – 
Днем работника транспорта!

 � НАГРАДА  Награждение победителей престижного Всероссийского конкурса  
«100 лучших товаров России» по традиции началось с Ангарской нефтехимической 
компании. В этом году в федеральный этап конкурса прошло восемь видов товарной 
продукции предприятия, два из которых отмечены золотыми знаками, шесть – 
серебряными. Также АНХК отмечена почетным диплом «Золотая сотня» за выпуск 
моторного масла Rosneft Magnum Maxtec 5W-30. 

Транспортный комплекс является од-
ной из приоритетных отраслей эко-
номики Иркутской области, играет 
важную роль в укреплении торгового и 
промышленного потенциала, росте эко-
номики Приангарья и качества жизни 
людей. Перед транспортной отраслью 
региона стоят актуальные задачи по 
модернизации инфраструктуры, вне-
дрению инновационных технологий, 
улучшению транспортной доступности, 
повышению безопасности дорожного 
движения.

Профессионализм и ответственное от-
ношение к делу работников отрасли 
способствуют созданию четкого бес-
перебойного функционирования всех 
звеньев пассажирских и грузовых пе-
ревозок на территории Приангарья.
Благодарю работников транспорта Ир-
кутской области за добросовестный 
труд и преданность своему делу. От всей 
души желаю здоровья, благополучия и 
новых профессиональных достижений!

 � Губернатор Иркутской области 
И.И. КОБЗЕВ



OGIRK.RU10 20 ноября 2024 № 131 (2773)

Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ

ТЕМА Н    МЕРА

 W стр. 3
Игорь Кобзев отметил, что в 

мае Иркутская электросетевая 
компания официально проинфор-
мировала о невозможности тех-
присоединения новых объектов к 
электрическим сетям в связи со 
сложившимся дефицитом элек-
трических мощностей. Есть угроза 
снижения инвестиционной актив-
ности в реальном секторе эконо-
мики. Но самое главное – невоз-
можность обеспечить качествен-
ными услугами по электроснабже-
нию жителей Иркутской области, 
в том числе подключение к сетям 
электроснабжения новых домохо-
зяйств.

– В настоящий момент насчи-
тывается уже более девяти тысяч 
просроченных договоров техпри-
соединения к электросетям физи-
ческих лиц, проживающих в му-
ниципальных образованиях юж-
ных районов области. Это тысячи 
людей, семей с детьми, которые 
вложили свои средства, взяли кре-
диты, оформили ипотеку, постро-
или свои дома и уже длительное 
время не могут в них проживать 
из-за отсутствия электроэнергии. 
Есть также потребители, которые 
постоянно находятся в режиме не-
стабильного энергообеспечения. Их 
домовладения имеют низкое на-
пряжение в сети, частые отклю-
чения, связанные с аварийными 
и ремонтными работами, прогно-
зируются веерные отключения в 
период низких температур, – под-
черкнул губернатор. 

По итогам заседания комиссии 
планируется запрет до 2031 года 
майнинга юридическими лица-
ми на всей территории Иркутской 
области в осенне-зимний отопи-
тельный период. Минэнерго, энер-
гетическим компаниям и другим 
органам федеральных и регио-
нальных властей предстоит прора-
ботать механизмы осуществления 
контроля за реализацией запрета и 
использования высвободившихся 
от майнинга мощностей в целях 
реализации социально значимых 
проектов.

– Благодарю правительство 
страны за внимание к региону и 
рассмотрение наших предложе-
ний. Уверен, что совместными 
усилиями мы сможем дать новый 
импульс в развитии Иркутской 
области. Это обеспечит создание 
комфортных условий для жизни, 
достойный уровень образования 

и здравоохранения, будет способ-
ствовать открытию производств и 
появлению новых рабочих мест, – 
сказал Игорь Кобзев. 

В Государственной думе РФ 
межфракционная группа депута-
тов разработала и внесла проект 
протокольного поручения в адрес 
правительства РФ. Документ в том 
числе подписали депутаты, пред-
ставляющие интересы Иркутской 
области в российском парламенте: 
Александр Якубовский, Сергей Тен, 
Мария Василькова, Георгий Ара-
пов, Антон Красноштанов и Миха-
ил Щапов. Парламентарии просят 
комитет Госдумы по энергетике 
обратиться к правительству РФ с 
предложением увеличить лими-
ты потребления электроэнергии с 
учетом особенностей регионов, в 
том числе для регионов без газа. 

– Считаю, что наша задача – за-
щитить простых граждан, кото-
рые проживают в домах с электро- 
отоплением, в регионах, в кото-
рых нет газа. Недопустимо, чтобы 
у жителей этих регионов, в том 
числе многодетных семей, семей 
участников СВО, инвалидов, та-
рифы на электричество выросли в 
два – два с половиной раза. Если в 
газифицированных регионах из-
менения тарифа затронут не так 
много людей, то, например, в Ир-
кутской области речь идет о сотнях 
тысяч жителей. Мы с коллегами 
депутатами с таким подходом не 
согласны и намерены добивать-
ся внесения изменений в при-
нятое постановление правитель-
ства страны, – прокомментировал 
Александр Якубовский. 

   КОНСОЛИДИРОВАННАЯ 
   ПОЗИЦИЯ

По возвращении в Иркутск гу-
бернатор Игорь Кобзев провел со-
вещание по вопросу установления 
новых нормативов потребления 
электроэнергии. В нем приняли 
участие сенатор Совета Федерации 
РФ Сергей Брилка, депутаты Зако-
нодательного Собрания, мэры тер-
риторий, представители электро-
сетевых компаний и научного со-
общества региона.

– Сейчас наша главная задача 
– детально обосновать необходи-
мость увеличения диапазонов по-
требления электроэнергии. Нужно 
сделать точный подсчет домовла-
дений, которые затронут нововве-
дения. К работе должны подклю-
читься все 42 муниципалитета, 

провести ее нужно в самые корот-
кие сроки, – сказал Игорь Кобзев.

Председатель Законодательного 
Собрания Александр Ведерников 
поддержал губернатора и подчер-
кнул, что обязательно нужно смо-
треть на ситуацию в разрезе му-
ниципальных образований. Кроме 
того, было отмечено, что в расчетах 
не учитываются ветхость и мощ-
ности электросетей, частота от-
ключения электроэнергии. 

– Нельзя по этим данным усред-
нять Иркутск, близлежащие райо-
ны, северные территории, – под-
черкнул спикер. Также он добавил, 
что региональные парламентарии 
вместе с депутатами муниципаль-
ных дум обязательно подключатся 
к этой работе по анализу реальной 
ситуации на местах.

По поручению губернатора в 
Приангарье была создана рабочая 
группа по вопросам энергопотреб- 
ления населением, ее возглавил 
председатель правительства регио- 
на Константин Зайцев.

– Для решения вопроса в пользу 
жителей Иркутской области мы 
обратились в правительство РФ с 
просьбой предусмотреть для на-
шего региона особые условия. Мы 
планируем на федеральном уров-
не поднять вопрос о возможности 
установления тарифов, например, 
на два диапазона – в период ото-
пительного сезона и за пределами 
отопительного сезона. Важно учи-
тывать то, что наибольший объем 
потребления электроэнергии при-
ходится именно на отопительный 
сезон, который длится в Прианга-
рье около девяти месяцев, – под-
черкнул глава кабмина региона.

В свою очередь мэры террито-
рий поддержали позицию прави-

тельства региона. Участники со-
вещания подчеркнули, что альтер-
нативных источников теплоснаб-
жения в регионе практически нет, 
так как именно электроотопление 
в последние годы стало источни-
ком тепла в объектах ИЖС.

Первый заместитель мэра Ир-
кутского района Игорь Жук доло-
жил, что в районе на сегодняшний 
день около 122 тыс. домовладений, 
которые отапливаются в основном 
за счет электроэнергии.

– Реализация данного поста-
новления коснется всего Иркутско-
го района. Конечно, сегодня нужно 
предпринять все возможные меры 
для того, чтобы защитить жите-
лей, уберечь их от роста платежей. 
Мы солидарны в этом вопросе с 
губернатором, – отметил он.

Мэр Черемхово, председатель 
Ассоциации муниципальных обра-
зований Иркутской области Вадим 
Семенов высказался в поддержку 
установления сезонных нормати-
вов энергопотребления.

– Несмотря на наличие в городе 
альтернативных источников тепло-
снабжения – тепловой станции и 
котельных, большинство жителей 
частных домов используют для ото-
пления электроэнергию. Приведу в 
пример небольшой дом из бруса 
площадью 66 квадратных метров. В 
период отопительного сезона потре-
бление в нем электроэнергии мно-
гократно увеличивается и не укла-
дывается в установленные нормы 
первого диапазона. Как следствие 
– резкое увеличение размера пла-
тежа. Считаю, что в этом вопросе 
нужна максимальная консолида-
ция усилий всех уровней власти, – 
подчеркнул Вадим Семенов. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Тариф на особых условиях: Тариф на особых условиях: 
федеральная повесткафедеральная повестка
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 Юрий Геннадьевич, как получи-
лось, что в Иркутской области 
самая низкая цена на электро-
энергию?

– Когда в 1990-х годах началась 
приватизация энергетики, губер-
натор Иркутской области Юрий 
Ножиков, будучи энергетиком по 
образованию, понимал, что для 
успешного развития всей эконо-
мики Приангарья – нефтехимии, 
целлюлозно-бумажной, 
алюминиевой, золотодо-
бывающей промышлен-
ности, нужна дешевая 
электроэнергия. Поэтому 
он поставил перед собой 
и перед всеми нами, чле-
нами его команды, зада-
чу добиться того, чтобы 
электроэнергия в Иркут-
ской области была дешев-
ле, чем в других регионах. 
Только в этом случае наши 
предприятия сохраняли 
бы свою конкурентоспо-
собность на внутреннем и 
мировом рынках. 

Это была непростая за-
дача, потому что было постанов-
ление правительства РФ, вышел 
указ первого президента страны 
Бориса Ельцина. Председатель об-
ластного совета народных депута-
тов, совсем еще молодой человек, 
кандидат юридических наук Вик-
тор Игнатенко первым предложил 
не писать челобитные бумаги в 
Москву, а сразу обратиться в Кон-
ституционный суд с утверждени-
ем того, что документы, изданные 
президентом и правительством 
страны, нарушают Конституцию. 
Надо признаться, Юрий Абрамович 
не сразу согласился с этим пред-
ложением, но все же принял это 
судьбоносное решение и обратился 
к соседним регионам объединить 

усилия, чтобы наша энергосистема 
не вошла в единую федеральную. 

Наши соседи не рискну-
ли, побоялись, отчего по-
том и проиграли. 

Была начата большая 
работа. Необходимо бы-
ло собрать очень много 
экономических, юриди-
ческих, политических, 
аграрных, демографиче-
ских заключений, что-
бы доказать, что в ре-
зультате строительства 
трех уникальных гидро-
электростанций – Брат-
ской, Иркутской и Усть-
Илимской, Иркутская 
область, ее население и 

экономика понесли определенные 
негативные последствия. 

 Были затоплены небольшие на-
селенные пункты, леса, но как по-
страдала экономика? 

– Мы потеряли значительную 
часть пахотных земель. Напри-
мер, легендарную иркутскую паш-
ню, которая существовала вдоль 
поймы реки Ангары. Все это от-
рицательно сказалось на разви-
тии аграрного сектора. Кроме того, 
изменилась структура населения. 
Пострадали жители затопленных 
территорий, которые были вы-
нуждены бросить свои дома. Из 
деревень люди уехали в города, ко-
торые строились рядом с ГЭС. Из-

менился даже климат после ввода 
гидроэлектростанций, что отри-
цательно сказалось на состоянии 
здоровья населения. В итоге была 
собрана масса аргументов, кото-
рые свидетельствовали о том, что 
в Иркутской области должна быть 
сохранена своя энергосистема с 
низкими тарифами. Это, конечно, 
вызвало недовольство у федераль-
ных органов власти. Но мы про-
должали работу, которая длилась 
несколько лет. Месяцами жили в 
Москве, в администрации прези-
дента, в правительстве, в Государ-
ственной думе, в Совете Федера-
ции, в Конституционном суде. Для 
победы нужна была политическая 
воля. Заслуга Юрия Абрамовича 
Ножикова и Виктора Васильевича 
Игнатенко заключается еще и в 
том, что мы смогли консолиди-
ровать население, которое на за-
седаниях отраслевых профсоюзов, 
городских районных дум, на сес-
сиях Законодательного Собрания 
поддерживало эти действия губер-
натора и, естественно, придавало 
ему смелости добиваться своего 
результата.

 То есть идти на конфликт с Мо-
сквой?

– Это было неизбежно, друго-
го выхода просто не было. Дело 
в том, что вопросы приватиза-
ции президент страны и пред-
седатель правительства решили в 
одностороннем порядке, без кон-

сультаций с субъектом федера-
ции – Иркутской областью. А была 
статья 72 Конституции, в кото-
рой говорилось, что распоряже-
ние федеральной собственностью 
на территории субъекта РФ – это 
предмет совместного ведения. То 
есть Москва может принимать ре-
шение по этим вопросам только 
по согласованию с территорией. 
Именно на этом мы делали глав-
ный акцент. Несколько месяцев 
заняла работа непосредственно в 
Конституционном суде, который 
в результате согласился с нами, 
хотя, я подчеркиваю, что это был 
октябрь 1993 года, когда в стране 
не существовало никакой власти, 
кроме президентской. Тем не ме-
нее суд нас поддержал и признал 
указ президента, постановление 
правительства, многочисленные 
приказы мингосимущества и ми-
нэнерго неконституционными. На 
основании этого у нас появилось 
право, а у федеральных органов 
власти обязанность решать вопрос 
о тарифах на электроэнергию в 
Иркутской области совместно. Это 
была гигантская экономическая 
победа, последствия которой ска-
зываются до сих пор.

 Сегодня вновь сделан шаг к вырав-
ниванию энерготарифов.

– Да, сейчас очередной виток 
политической, экономической, 
информационной борьбы за пе-
ресмотр тарифов. Я вниматель-
но слежу за этим процессом. Ви-
жу, что и нынешний губернатор 
Игорь Кобзев, и Законодательное 
Собрание, и правительство обла-
сти, и другие органы власти по-
прежнему настаивают на том, 
чтобы не выравнивали тарифы 
электроэнергии в Иркутской об-
ласти так же, как во всех осталь-
ных регионах, а сохранили особые 
условия тарифообразования. Ду-
маю, что совместными усилиями 
можно достичь того, чтобы наши 
конкурентные преимущества и в 
жизни населения, и в развитии 
бизнеса, и в развитии промыш-
ленных гигантов, были сохранены. 

 А если не получится?

– Без энергетики успешной эко-
номики быть не может. Истори-
чески сложилось так, что все, что 
было успешным в Иркутской обла-
сти, требовало очень много каче-
ственной и дешевой электроэнер-
гии. Если решение не будет пере-
смотрено, то его отрицательные 
последствия, конечно, почувству-
ет каждый. Исторический опыт 
сохранения в Иркутской области 
льготных тарифов на электроэнер-
гию имеется, и мне хочется на-
деяться, что он будет продолжен. 
Поэтому я желаю и губернатору, и 
председателю правительства, и За-
конодательному Собранию, и всем 
иркутянам успехов в этой работе.

 Елена ПШОНКО 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

  ИНТЕРВЬЮИНТЕРВЬЮ  Почти 30 лет в   Почти 30 лет в 
Иркутской области действуют Иркутской области действуют 
самые низкие в стране самые низкие в стране 
энерготарифы. Сегодня для ее энерготарифы. Сегодня для ее 
жителей электроэнергия в три жителей электроэнергия в три 
раза дешевле, чем в среднем раза дешевле, чем в среднем 
для населения других регионов для населения других регионов 
Сибири. Какими усилиями Сибири. Какими усилиями 
удалось этого достичь в свое удалось этого достичь в свое 
время и какие преимущества время и какие преимущества 
дает территории дешевая дает территории дешевая 
энергия? Об этом – наше энергия? Об этом – наше 
интервью с Юрием Куриным, интервью с Юрием Куриным, 
президентом Фонда сохранения президентом Фонда сохранения 
памяти и развития наследия памяти и развития наследия 
первого народного губернатора первого народного губернатора 
Иркутской области Иркутской области 
Ю.А. Ножикова. Ю.А. Ножикова. 

Без энергетики успешной экономики быть не может. 
Исторически сложилось так, что все, что было успешным в 
Иркутской области, требовало очень много качественной и 
дешевой электроэнергии. Исторический опыт сохранения 
в Иркутской области льготных тарифов на электроэнер-

гию имеется, и мне хочется надеяться, что он будет продолжен.

Юрий КУРИН

СКАНИРУЙ
Видеоверсию 

интервью смотрите 
по ссылке

«Опыт сохранения льготных 
тарифов на электроэнергию 
надо продолжить»
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ЭТО НАША ИСТ    РИЯТАКАЯ РАБ    ТА

Сакральные предметы 
В Ерббогачене открылась новая 
этнографическая выставка

 � ТРАДИЦИИ  Экспозиция стала отличным подарком ко дню рождения 
национального этнографического центра «Урикит», построенного в прошлом 
году. Помимо добротного здания на обширной территории появились два 
эвенкийских чума – летний и зимний, лабаз. Необычность выставки в том, что 
она находится под открытым небом, выполнена с использованием природных 
материалов по старинной технологии. 

Долгожданное новоселье «Ури-
кита» в прошлом ноябре было от-
нюдь не финалом большого проек-
та, а лишь его новым этапом. Тер-
риторию обустроили, поставили 
чумы, в которых любят собираться 
эвенки. Важность «Урикита» (в 
переводе с эвенкийского – стой-
бище) стоит рассматривать в более 
широком контексте, нежели про-
сто новый туристический объект 
или место для досуга эвенкий-
ских женщин. Парадокс текущей 
ситуации в том, что подавляющее 
большинство жителей Ербогаче-
на, особенно молодежь, никогда не 
были на стойбище, не видели жи-
вого оленя. 

   ЭХО УШЕДШЕГО ПРАЗДНИКА
До 2000-х годов эвенки регуляр-

но собирались на берегу Нижней 
Тунгуски, отмечая День оленево-
да. На оборудованной ледовой пло-

щадке проходили состязания по 
стрельбе, прыжкам через нарты, 
перетягиванию палки.

Особой популярностью у го-
стей пользовался конкурс нацио- 
нальной кухни. Представители 
эвенкийских родов устанавливали 
на льду чумы, накрывали столы. 
Многочисленным гостям предла-
гали блюда национальной кухни 
из мяса оленя и лося, птицы, ры-
бы, с традиционным соусом из 
ягод брусники. В обязательном по-
рядке подавали хлеб колобо. Зри-
тели и участники соревнований 
с аппетитом пробовали эвенкий-
скую кухню, сравнивая мастер-
ство хозяек.

Яркой точкой праздника бы-
ли неизменные гонки на оленьих 
упряжках. В качестве главно-

го приза много лет выставляли 
снегоход – незаменимую технику 
для передвижения по заснеженной 
тайге.

Увы, шумные праздники на 
льду Нижней Тунгуски остались 
в прошлом. Из-за недостаточного 
финансирования Дни оленевода 
проводить перестали. Последний 
раз потомственные кочевники со-
бирались вместе в марте 2016 го-
да. Когда встретятся оленеводы в 
следующий раз, никто не знает. 
Не исключено, что уже никогда. 
Поголовье животных неумолимо 
сокращается. Если в 2016 году их 
насчитывалось во всем районе 126 
голов, то сегодня хорошо, если на-
берется треть от этой цифры.

    ЭКСПЕДИЦИИ В ДЕБРИ ТАЙГИ
Одна из ключевых задач эт-

нографической выставки – сохра-
нить снаряжение, предметы быта, 
характеризующие кочевой образ 
жизни эвенков. Прошедшим ле-
том сотрудники центра совершили 
несколько этнографических экспе-
диций по отдаленным селам и та-
ежным стойбищам, собрав в общей 
сложности более сорока уникаль-
ных экспонатов.

В июне группа на моторных 
лодках отправилась в Тетею, где 
остался единственный оленевод 
Александр Забродин и последний 
чемпион гонки на оленьей упряж-
ке. В августе состоялась экспеди-
ция на стойбища Ивана и Марии 
Сычегиров. 

Самыми ценными предмета-
ми стали зыбка, или люлька для 

младенца, и металлический ко-
ваный ковш. Зыбку в свое вре-
мя смастерил Лазарь Петрович 
Сычегир. Деревянная колыбель 
имела округлую форму, что, по 
мнению кочевников, являлось 
лучшим оберегом от злых духов. 
Колыбель никогда не мастерили 
из осины, считалось, что дерево 
несет отрицательную энергети-
ку. В качестве материала бра-
ли лиственницу. Вместо гвоздей 
детали зыбки крепили тонкими 
ремешками сыромятной кожи. 
Большое значение эвенки при-
давали тому, кто мастерил ко-
лыбель, это должен быть папа, 
дедушка или ближайший род-
ственник. Посторонний человек 
не мог участвовать в процессе 
изготовления предмета, который 
нес не только утилитарное, но и 
сакральное значение. 

На Катанге еще есть мастера, 
способные изготовить колыбель по 
старинной технологии. А вот вы-
ковать нужную в хозяйстве вещь в 
таежных условиях, увы, не спосо-
бен уже никто, уникальная техно-
логия утеряна. Сохранилось лишь 
несколько предметов быта, создан-
ных кузнецами прошлого, одним 
из таковых является ковш, пере-
данный в дар экспозиции Марией 
Лазаревной Сычегир.

Еще один забытый промысел 
кочевников – изготовление бе-
рестяных лодок. По информации 
председателя КРОО «Эвенкийский 
национальный центр» Октябрины 
Поповой, берестяную лодку согла-
сился «сшить» из березовой коры 
умелец из Хамакара Алексадр Ка-
плин.

 Пока этнографы собирали пред-
меты быта по отдаленным стойби-
щам, резчик по дереву Александр 
Ткаченко оформлял большую огра-
ду «Урикита». Сценки из бытовой 
жизни кочевников он исполнил в 
дереве:

– Первоначально я предложил 
различные варианты эскизов – 
народные танцы, сцены охоты и 
рыбалки. Но не все наброски бы-
ли одобрены, кое-что пришлось 
переделать, потому что некоторые 
животные, в частности медведь, 
являются священными для эвен-
ков.

Огромные резные панно укра-
шают ограду этнографического 
центра. Следующая мечта сотруд-
ников центра – завести пару жи-
вых оленей. Получится ли ее во-
плотить – покажет время.

 � Борис СЛЕПНЕВ  
Фото автора

МАЛЫЕ НАР    ДЫ

Эвенкийский мастер Дмитрий Монго Экспедиция на стойбище  
Марии Сычегир

«Урикит»
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ВЫПЛАКАТЬ ВСЕ СЛЕЗЫ ДО 
СВАДЬБЫ 

– Участникам конкурса для вы-
ступлений предложена свободная 
тема, чтобы они могли 
представить все лучшее, 
что сделано за 2024 год, 
объявленный в России Го-
дом семьи, – отметил ру-
ководитель службы ЗАГС 
Иркутской области Вале-
рий Митусов. 

Одним из самых ярких 
стало выступление Инес-
сы Соловьевой из отдела 
по Зиминскому району и 
Зиме службы ЗАГС. Она 
представила свадебную 
церемонию в традициях 
чувашского народа. В на-
стоящем театрализован-
ном действии участвовали 
18 человек – это жених и невеста, 
их родители, а также гости. 

Свадьба у представителей чу-
вашского народа символизирует 
переход в новый этап жизни и, 
как правило, отмечается в четверг. 
Важная часть церемонии – об-
ряд выкупа невесты. Мать невесты 
преподносит жениху хлеб, символ 
богатства и благополучия, а отец – 
пиво, чтобы жизнь молодых была 
счастливой.

– Песня «Плач невесты» 
внесена в список культурных 
нематериальных наследий 
ЮНЕСКО, – рассказала Инес-
са Соловьева. – Считалось, 
что невеста должна выпла-
кать все свои слезы до свадьбы, 
чтобы не пришлось горевать в 
доме своего мужа. Обряд плача 
по традиции продолжался не-
сколько часов, пока девушку не 
увезут к суженому. Пока невеста 
плачет, все гости танцуют. По за-
вершении обряда родители не-
весты благословляют молодых на 
долгую и счастливую жизнь.

ПЕРЕОДЕВАНИЕ НЕВЕСТЫ 

Еще один обряд – переодева-
ние невесты – проводится в доме 
жениха. Свекр и свекровь выхо-

дят навстречу молодым с хлебом 
и иконами, чтобы благословить их 
семейный союз. Невесте вручают 
хлеб, это символизирует то, что она 
становится равноправной хозяйкой 
дома. Затем свекровь меняет ее го-
ловной убор тухья, который носят 
незамужние девушки, на хушпу, а 

вниз надевает сурпан – 
особым образом выткан-
ный платок, украшенный 
вышивкой, пришитыми 
шелковыми лентами, по-
лосками кумача. 

Подготовка к конкур-
су заняла несколько ме-
сяцев, во время которых 
Инесса Соловьева знако-
милась с материалами, 
изучала чувашские на-
звания. Идея показать 
свадьбу именно в этой 
традиции пришла ей по-
сле того, как она посетила 
праздник в одном из сел 
Зиминского района, от-

метившем 115-летие.  
– На празднике было много 

представителей чувашского на-
рода, они были в национальных 

костюмах, пели песни, танцевали, 
– вспомнила участница конкурса. 
– Тогда я подумала, что интерес-
но будет показать свадебный обряд 
таким, каким он был в старинные 
времена. Отойти от классическо-
го формата бракосочетания было 
сложно, потому что, с одной сторо-
ны, мы привыкаем к определенно-
му алгоритму церемонии, с другой 
– в чувашской свадьбе есть свои 
особенности. 

Роль жениха и невесты испол-
нили Никита Чувайкин и Ксения 
Воронкевич. 

– Такую свадьбу в нынешнем 
году мы ставим уже третий раз, – 
рассказал Никита Чувайкин. – Это 
способствует популяризации чу-
вашской культуры на территории 
Иркутской области. Нас, чувашей, в 
регионе осталось не так уж и много, 
и эти мероприятия дают возмож-
ность показать наши обычаи. 

ИМЯ ДЛЯ СЫНА

Очень артистичным и ориги-
нальным, по мнению жюри, было 
выступление Любови Непомнящей 

из отдела по Баяндаевскому и Оль-
хонскому районам службы ЗАГС. 
Она провела церемонию межна-
циональной свадьбы – сочетались 
браком молодой человек, пред-
ставляющий бурятский этнос, и 
девушка-белоруска. И молодые, и 
их родители были в националь-
ных костюмах. Песня молодоже-
нов, исполненная сразу на двух 
языках, сорвала бурные аплодис-
менты зрителей. 

Самым трогательным получи-
лось выступление Татьяны Бака-
евой, представляющей отдел по 
Падунскому и Правобережному 
районам Братска службы ЗАГС. Она 
провела мероприятие ко Дню ма-
тери, на которое пригласила четы-
рех своих коллег, возглавляющих 
отделы ЗАГС различных муници-
пальных образований. Настоящим 
сюрпризом для матерей стали 
проникновенные видеопоздравле-
ния от детей. Смотря на экран, 
женщины не могли сдержать слез. 

Еще одна участница конкурса, 
начальник отдела по Черемховско-
му району, Черемхово и Свирску 
службы ЗАГС Юлия Семенова, по-
казала церемонию имянаречения 
для многодетной семьи, в которой 
на свет появился четвертый ребе-
нок. Мальчика назвали Михаилом. 
Примечательно, что церемония 
была настоящей, не постановоч-
ной. Помимо супругов на ней при-
сутствовали все их дети и много-
численные родственники. 

В состав жюри конкурса вошли 
директор Иркутского театрального 
училища Светлана Домбровская, 
участник программы «Время ге-
роев» Денис Степанов, предста-
вители управления министерства 
юстиции по Иркутской области, 
руководители органов ЗАГС Ни-
жегородской области и другие. Су-
дьи оценивали композиционное 
построение церемонии, культу-
ру речи, внешний вид ведущих, 
эмоциональную выразительность. 
Третье место они присудили трем 
участницам: Инессе Соловьевой 
(отдел по Зиминскому району и 
Зиме), Ольге Исаковой (отдел по 
Центральному району Братска и 
Братскому району), Любови Не-
помнящей (отдел по Баяндаевско-

му и Ольхонскому райо-
нам). Второе место по-

делили между собой 
Татьяна Бакае-

ва (отдел по 
Падунско-
му и Пра-
вобережно-

му районам 
Братска) и Анже-

лика Воробьева (от-
дел по Жигаловскому 

району). Победитель-
ницей стала начальник 

отдела по Черемховско-
му району, Черемхово и 
Свирску службы ЗАГС 
Иркутской области 
Юлия Семенова. 

Елена 
ЛИСОВСКАЯ
Фото Андрея 
ФЕДОРОВА
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   НАЖИТЬСЯ ЗА ЧУЖОЙ СЧЕТ 

«Просят сообщить код из СМС? 
Пугают взломом Госуслуг? Гаран-
тируют супердоход от инвестиций? 
Это мошенники! Клади трубку!» 
– видеоролики правоохранителей 
взывают к бдительности граждан. 
Но они снова и снова наступают на 
грабли, умело расставленные теми, 
кто думает только об одном – на-
житься за чужой счет. 

Интернет-мошенники пред-
ставляются попавшими в беду 
родственниками; сотрудниками 
банков и силовых ведомств; опе-
раторами связи; руководителями. 
Недавно кто-то из злоумышленни-
ков выдал себя за мэра областного 
центра и за его подписью от некоего 
несуществующего «правительства 
Иркутска» разослал деятелям куль-
туры письма с приглашением по-
участвовать в видеоконференции, 
пройдя по QR-коду. А на видеозво-
нок отвечал дипфейк – поддельный 
электронный «градоначальник». 

Как когда-то нашу страну из-за 
рубежа начала захватывать эпиде-
мия наркоторговли, так и сейчас, 
по большей части именно «загра-
ница» шлет нам звонки и сообще-
ния мошенников, а в ответ полу-
чает денежные переводы наивных 
россиян. 

– Жертвами преступников ста-
новятся абсолютно все категории 
населения независимо от возраста. 
За 10 месяцев 2024 года в регионе 
зарегистрировано почти 9 тысяч 
преступлений, совершенных с ис-
пользованием информационно-те-
лекоммуникационных технологий. 
Их доля в общей структуре престу-
плений составляет 30%. Причинен-
ный ущерб превысил 1,9 миллиарда 
рублей. Только вдумайтесь в эту 
цифру, – обратился к собравшимся 
начальник управления по надзору 
за уголовно-процессуальной и опе-
ративно-розыскной деятельностью 
прокуратуры Иркутской области 
Владимир Бабиков.

8 ноября на заседании круглого 
стола собрались представители ап-
парата облпрокуратуры; Иркутско-
го юридического института (фи-
лиала) Университета прокуратуры 
РФ; ГУ МВД России по региону; ми-
нистерства по молодежной поли-
тике; Управления Роскомнадзора; 
Ассоциации муниципальных об-
разований; общественных органи-
заций и волонтерских движений; 
СМИ. 

   УТЕЧКА ПЕРСОНАЛЬНЫХ 
   ДАННЫХ 

В этом году в Иркутской обла-
сти зафиксировано на 6% больше 
киберпреступлений, чем в 2023-м. 

А в России этот показатель и во-
все составляет 16%. Первый во-
прос: откуда злоумышленники бе-
рут личные данные россиян? Тут 
в общем-то все просто. К примеру, 
все, кто когда-либо совершал по-
купки в интернете – так или иначе 
оставили свой цифровой след. 

В начале ноября на SOC-форуме 
председатель правления Сбера Ста-
нислав Кузнецов сообщил, что в 
открытом доступе уже находится 
3,5 млрд строк с персональными 
данными 90% взрослых россиян. 
Причем рекордное число утечек 
случилось в 2023 году. И не от бан-
ков, а от интернет-магазинов и 
медицинских учреждений. В пер-
вом квартале этого года был не-
бывалый всплеск мошеннической 
деятельности: до 20 млн звонков 
россиянам в сутки. Утекают дан-
ные и от сотовых операторов. 

– Утечки персональных данных 
действительно имеют место, – кон-
статировал руководитель Управле-
ния Роскомнадзора по Иркутской 
области Александр Дроздов. – Ес-
ли говорить об операторах связи, 
практически у каждого гражда-
нина нашей страны есть сотовый 
телефон и сим-карты. И у сотовых 
операторов, соответственно, есть 
сведения о гражданах, включая 
паспортные данные, ведь они тре-
буются при заключении догово-
ра. Находятся злоумышленники, 
мошенники, которые, взаимодей-
ствуя с сотрудниками операторов, 
путем подкупа получают доступ к 
этой базе. 

У Всемирной паутины есть «те-
невая сеть» – даркнет. Злоумыш-
ленники черпают оттуда персо-
нальные данные. А поскольку ба-
зы находятся на серверах других 

стран, «вытащить» их оттуда 
весьма затруднительно. 

   В ТУМАНЕ ОБМАНА

Однако дело не только в пас- 
портных данных. Если бы все было 
так просто, преступникам, чтобы 
разжиться, не пришлось бы приду-
мывать все новые поводы звонить 
и писать людям. Для выманива-
ния кодов от банковских счетов 
или уговоров взять кредит они ис-
пользуют любую личную инфор-
мацию. 

Сотрудники полиции привели 
пример с людьми пожилого воз-
раста, которые часто пользуются 
вайбером, рассылают по нему род-
ственникам и знакомым разные 
картинки. При этом в профиле пи-
шут дату рождения и фамилию-от-
чество. Когда преступники выходят 

Не разговаривайте  
с незнакомцами!
Жители Приангарья перечисляют 
киберпреступникам сотни 
миллионов рублей

 � БЕЗОПАСНОСТЬ  
Около 2 млрд рублей 
лишились с начала года 
жители Приангарья 
по вине интернет-
мошенников. Проблемы, 
возникающие при 
рассмотрении обращений 
и расследовании уголовных 
дел о киберпреступлениях, 
обсудили в прокуратуре 
Иркутской области. 

ЧЕК-ЛИСТ КИБЕРБЕЗОПАСНОСТИ

ПРОВЕРЬ, ЗАЩИЩЕН ЛИ ТЫ В СЕТИ
ПРОВЕРЬ, В КАКИХ ПУНКТАХ У ТЕБЯ ПОЛНЫЙ ПОРЯДОК, А ГДЕ НУЖНО ПОВЫСИТЬ УРОВЕНЬ ЗАЩИТЫ

Минфин России

.
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на потенциальных жертв и 
называют по батюшке, то 
вызывают у тех доверие. А 
это прямой путь для пен-
сионера лишиться сбереже-
ний и оказаться в долгах. 

– Злоумышленники не 
данные паспорта или во-
дительского удостоверения 
сообщают, а обращаются по 
имени-отчеству и назы-
вают дату рождения. Часто 
представляются сотрудни-
ками крупнейших банков, 
которые работают с соци-
альной сферой, с пенсия-
ми. Чаще всего люди верят просто 
таким названиям. Им сообщают, 
что есть попытки кражи их средств 
со счетов, поэтому нужно открыть 
«безопасный» счет. Когда человек 
слышит, что останется без денеж-
ных средств, которые заработаны 
честным путем, он плохо воспри-
нимает окружающую обстановку, 
совершает необдуманные и очень 
быстрые действия, – объяснила 
врио начальника отдела контроль-
но-методического управления ГСУ 
МВД России по Иркутской области 
Мария Кузьмина. 

И здесь кроется ответ на второй 
важный вопрос: как потерпевшие 
теряют самообладание? Гипноз это 
или нет – специалисты склонны 
считать, что скорее нет. Но в любом 
случае здесь применяются тех-
нологии нейролингвистического 
программирования. Используются 
особые слова, интонации. Злодеи 
давят на психику, вызывают па-
нику, хотя никакого реального по-
вода для нее нет. И очень быстро 
говорят, указывают четкий план 
действий. В итоге жертва оказыва-
ется «словно в тумане» и не вос-
принимает реальность адекватно. 

Именно на такую схему пре-
ступники делают основную став-
ку, когда дозваниваются до стари-
ков по стационарным телефонам и 
плачущим голосом от лица близ-
ких родственников просят помочь 
справиться с бедой. Как правило, 
якобы после ДТП нужно или опла-
тить пострадавшему лечение или 
дать взятку полицейскому, чтобы 
не сесть в тюрьму. Наличные деньги 
просят передать через курьера, ка-
кого-нибудь лже-сержанта. Кстати, 
такие вот посредники – дропперы – 
среди всех мошенников чаще всего 
попадают в руки правоохранителей. 

   ЗАСЛОН БЕЗДУМНЫМ 
   КРЕДИТАМ 

За 10 месяцев 2024 года к уго-
ловной ответственности за со-
вершение преступлений в сфере 
информационных и телекомму-
никационных технологий в При-
ангарье привлечено 1370 лиц. В су-
ды направлено 13 уголовных дел, 
возбужденных по 35 эпизодам в 
отношении участников организо-
ванных преступных групп. Еще 10 
таких дел, по информации ГУ МВД, 
будут направлены для рассмотре-
ния судами в ближайшее время. 
В этом году удалось возместить 
нанесенный киберпреступниками 
ущерб на сумму более 22,6 млн 
рублей. Прокуратура помогает из-
бавиться и от навязанных мошен-
никами кредитных обязательств. 

– Прокуроры предъявляют иски 
в интересах потерпевших, которые 
под влиянием обмана, находясь в 
стрессовой ситуации, не смогли 

адекватно оценить сложившиеся 
обстоятельства и заключили до-
говоры займа. У нас заявлено семь 
таких исков, два рассмотрены. Есть 
уже судебная практика и по дру-
гим регионам России. Это делается 
для того, чтобы банки бездумно 
через мобильные приложения не 
выдавали кредиты гражданам, ко-
торые потенциально не способны 
погасить кредиты на крупные сум-
мы из-за незначительных доходов, 
– отметил Владимир Бабиков.

Он также напомнил, что проку-
рор вправе предъявить иск к дроп-
перам – лицам, на которых откры-
вается большое количество бан-
ковских счетов, куда переводятся 
денежные средства потерпевших. 
Надзорным ведомством заявлено 
уже более 100 таких исков, полови-
на из них – на сумму около 16 млн 
рублей – удовлетворена. Сейчас су-
ды рассматривают и 11 исков от 
граждан, которые самостоятельно 
заявили о неосновательном обога-
щении таких лиц. Кроме того, про-
водится работа с Роскомнадзором о 
привлечении операторов связи по 
ст. 13 КоАП РФ за нарушение запрета 
на подмену номера и отказ от бло-
кировки номеров. 

На встрече звучало, что законо-
дательная база здесь достаточна. 
А вот профилактика – нет. Как 
результат – соотечественники по-
теряли из-за мошенников порядка 
250 млрд рублей. 

   НУЖЕН ШТАБ 

Правоохранительные органы 
чуть ли не ежедневно предупреж-
дают о новых уловках мошенни-
ков. Известные преступные схе-
мы затрагивают как минимум 
30 различных сфер общественной 
жизни. Полицейские и прокуроры 
постоянно предупреждают о них 
жителей региона. Но без активно-
го подключения общественности 
в борьбу с киберпреступностью с 
этой бедой не справиться. 

– Те действия, которые сейчас 
предпринимаются, на мой взгляд, 
не сильно эффективные. Еще год 
не закончился, а ущерб от дей-
ствий мошенников в регионе уже 
два миллиарда рублей. А по стране 
– 250. Это практически сравнимо 
с бюджетом Иркутской области. 
Мне кажется, что такая проблема 
должна решаться комплексно, – 
высказал точку зрения предста-
витель Благотворительного фонда 
«Оберег» Артем Шестаков. 

Он, например, предложил вве-
сти единый трехзначный теле-
фон горячей линии для всех, кто 
столкнулся с мошенниками, что-
бы было более оперативное реа-
гирование на их действия всеми 
уполномоченными службами. 

Учитывая, что в преступную 
среду вовлекаются в том числе 
несовершеннолетние, кандидат 

юридических наук Ярослава Ди-
цевич считает необходимым го-
ворить о проблеме еще в школах 
на уроках «Разговоры о важном». 

Студенты из объединения 
«Киберволонтеры» выступили с 
инициативой создавать больше 
кибердружин. 

Участники круглого стола по-
делились идеей провести конкурс 
видеороликов и другой социаль-
ной рекламы по теме, причем для 
разных возрастных групп населе-
ния. Также прозвучали инициа-
тивы разработать региональную 
программу по противодействию 
киберпреступности и создать 
Единый координационный центр 
или штаб. 

А основной вывод встречи – 
нужно повсеместно информи-
ровать население. Призывать не 
разговаривать по телефону и в 
мессенджерах с незнакомцами. 
Класть трубку. Даже если счи-
таете, что общаетесь с близким 
человеком, лучше перезвони-
те ему сами. Заодно поделитесь 
знаниями о мошеннических схе-
мах. И главное – нельзя панико-
вать. Знания – вот главная сила 
в противостоянии волне новой 
преступности, нахлынувшей на 
Россию. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото пресс-службы прокуратуры 
Иркутской области

ЗАК    Н РЕГИ    Н

БЩЕСТВО

	Î
Одних	киберпреступники	пугают,	
что	с	их	счетов	уходят	деньги	для	
украинских	военных	и	угрожают	
наказанием	за	«измену	Родине».	Кому-
то	пишет	якобы	начальник	с	работы	
и	заставляет	следовать	инструкциям	
«сотрудника	ФСБ»,	который	позвонит	
после	него.	Кто-то,	зайдя	в	интернет,	
покупается	на	обещания	разбогатеть	
на	инвестициях	в	нефте-	и	газодобычу.	
Кто-то	дает	свой	мобильный	
телефон	ребенку,	а	на	того	выходят	
злоумышленники	и	выманивают	
банковские	данные	родителей.	

СКАНИРУЙ
О	том,	как	не	попасть	

в	сети	аферистов	и	
сберечь	свои	накопления,	

рассказывает		
Telegram-канал		

«Вас	обманывают»
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 ИСТОРИЯ  Какие 
известные личности 
родились и жили в 
Иркутске? В честь кого и 
каких событий названы 
городские улицы? 
Теперь все под одной 
обложкой – в школах 
появилось учебное 
пособие, рассказывающее 
о столице Приангарья. 
Первый том 
«Иркутсковедения» 
предназначен для 
учащихся с пятого 
по девятый классы и 
охватывает временной 
промежуток от древних 
времен до начала ХХ 
века.

ГОРОД МЕЦЕНАТОВ

О необходимости создания 
учебника по истории Иркутска 
впервые заговорили 30 лет назад. 
Столице Приангарья посвящено 
множество монографий, хресто-
матий, альбомов и буклетов, но не 
было единого издания, предназна-
ченного для школы.

В 2021 году с инициативой соз-
дать учебно-методический ком-
плекс к новому предмету «Ир-
кутсковедение» выступила Обще-
ственная палата Иркутска. Работу 
над учебным пособием возглавил 
ее председатель, доктор истори-
ческих наук Станислав Гольдфарб:

– За два года нашим автор-
ским коллективом была проделана 
огромная работа. Отдельную бла-
годарность хочу выразить учи-
телям истории, которые помога-
ли нам. К учебнику изготовлено 
шесть рабочих тетрадей, чтобы у 
школьников была возможность 
выполнять практические задания 
по пройденным темам.

В авторский коллектив вош-
ли профессора иркутских вузов, 
учителя, историки, представители 
Иркутского регионального отделе-
ния Российского военно-историче-
ского общества (РВИО). Первый том 
«Иркутсковедения» издан тира-
жом в 1000 экземпляров и направ-
лен в школы областного центра.

РЕГИОНАЛЬНЫЙ КОМПОНЕНТ

– «Иркутсковедение» – это 
учебное пособие, не учебник, так 
как он требует определенного ли-
цензирования, утверждения ми-
нистерством просвещения, мини-
стерством образования, – подчер-
кивает соавтор «Иркутсковеде-
ния», исполнительный директор 
Иркутского отделения РВИО Алек-
сандр Ануфриев. – Например, в 
Москве уже достаточно долго есть 
прекрасный предмет «Москвове-
дение», и там весьма интересная 
программа: помимо уроков в клас-
сическом варианте, очень много 
занятий, которые проводятся в 
формате экскурсий. Надеюсь, и у 
нас будет также, потому что нам 
есть что показать.

Александр Ануфриев и доктор 
исторических наук, профессор 
ИРНИТУ Александр Новиков ра-

ботали над разделом «Иркутско-
ведения», посвященным боевой 
славе города на Ангаре.

Первый том учебного пособия 
содержит 20 разделов, рассматри-
вающих такие темы, как архео-
логия, экономика, культура и об-
разование, русская Америка и 
участие иркутян в Русско-
японской войне. При 
составлении использо-
вались документы из 
областного и государ-
ственных архивов, пе-
риодическая печать.

– Например, сюже-
ты, связанные с во-
енной историей, были 
взяты в числе про-
чего из Российско-
го государственного 
военного историче-
ского архива. Еще у 
нас есть уникальная 
вещь – иркутское 
летописание: это и Нит 
Романов, и Василий Кротов, и Петр 
Пежемский – потрясающий ис-
точник, – продолжает Александр 
Валерьевич.

По его словам, «Иркутскове-
дение» также снабжено большим 
количеством иллюстраций:

– Ребенок – визуальщик, ему 
будет не только интересно про-
читать текст. По методике пре-
подавания учебник должен быть 
красочным, интересным.

РАБОЧИЕ ТЕТРАДИ

В комплекте с первым томом 
учебного пособия идут рабочие 
тетради. Но перед тем, как при-
ступить к их составлению, была 

собрана фокус-группа учителей, 
познакомившихся с черновым ва-
риантом «Иркутсковедения». Эту 
часть работы взяла на себя мето-
дист городского Информационно-
методического центра образова-
ния Елена Пономарева.

– Фокус-группа прочитала учеб-
ник и рекомендовала составить 
словарь, предлагала замечания, 
все-таки методика преподавания 
в университете и школе отлича-
ется. Рабочие тетради находятся в 
электронном виде на нашем сайте, 
учителю удобно работать в этом 
формате, – рассказывает Елена По-
номарева.

Тетради разделены в соответ-
ствии с содержанием учебного про-
цесса: для пятого класса – Древний 
мир, для шестого – природа Ир-
кутска, седьмого – XVII век, приход 
русских в Сибирь, первые остроги, 
восьмой класс – развитие Сибири, 
становление городского хозяйства 
в XIX веке. А для девятого класса 

рабочая тетрадь разделена на две 
части: XIX и XX века.

– По 20 экземпляров книги по-
лучили школы, которые входят в 
состав региональной инноваци-
онной площадки, вносят большой 
вклад в развитие краеведческого 
образования в Иркутске, это 16 
школ. Всего учебное пособие рас-
пространено в 73 школах Иркут-
ска, – отмечает Елена Пономарева.

В гимназии № 3 «Иркутскове-
дение» преподается уже четвер-
тый год. Раньше учитель истории 
Светлана Лаптева пользовалась 
книгами местных краеведов. Она 
также приняла участие в состав-
лении рабочих тетрадей для ше-
стого и восьмого классов:

– Задания для ребят постар-
ше похожи на тесты из ОГЭ, для 
младших – это кроссворды, ре-
бусы, работа по картинке. Есть 
продвинутый уровень, например, 
нарисовать комикс на тему исто-
рии Иркутска. Мы уже получили 
учебники на класс, книга выдается 
детям на время урока. В рабочей 
тетради есть домашние задания, 
например, подготовить сообщение 
о каком-нибудь купце.

В ЮБИЛЕЙ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

– Настало время, когда мы 
должны четко сказать: великая 
страна, великая история, но каж-
дый регион имеет свою специфи-
ку, и ее надо показывать. Человек 

должен гордиться не только 
большой страной, но и малой 
родиной, – уверен Александр 
Ануфриев.

В 2025 году ожидается 
выход второго тома «Ир-
кутсковедения», предна-
значенного для учащихся 
10 и 11 классов. В нем бу-
дут отражены советский 
период и современность. 
Особое внимание – на го-
ды Великой Отечествен-
ной войны и специаль-
ную военную операцию. 
В состав редакционной 
коллегии войдет губер-
натор Игорь Кобзев.

– Готова значительная часть 
второго тома, – отмечает наш со-
беседник. – Нам есть чем гордиться 
в любом периоде: будь то Великая 
Отечественная война – недаром 
статус «Город трудовой доблести» 
Иркутск получил в числе первых, 
это и Первая мировая война, на-
чало XIX века, купцы – значитель-
ная часть того, что находится в 
городе, была подарена обществом 
иркутского купечества. Мечтаю о 
том, чтобы еще появились книги, 
посвященные определенным раз-
делам и темам истории Иркутска. 
Это ведь интереснейшие сюжеты! 
Мы только в начале пути.

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора 

«Это интереснейшие 
сюжеты!»
Авторы рассказали о новом 
учебнике «Иркутсковедение»

Александр Ануфриев: «Человек должен гордиться не только большой страной, но и 
малой родиной»
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В ДУШЕ – ВОЕННЫЙ

Дмитрий Терен с детства меч-
тал быть военным. Даже не меч-
тал – грезил.

После восьмого класса поступал 
в Минское суворовское военное 
училище, но подкачало здоровье. 
Когда ему предложили пойти в 
педучилище – наотрез отказал-
ся, потому что даже не собирался 
работать в школе. Отучился в же-
лезнодорожном училище в Черно-
вцах и ушел служить в армию. 
Служил на Байконуре, планировал 
поступать в Ленинградское воен-
но-морское училище, но и здесь 
ряд обстоятельств помешали осу-
ществить мечту. Потом плани-
ровал остаться на сверхсрочную 
службу, перевестись в Кишинев, 
увы, не судьба.

ИЗ ПРИКАРПАТЬЯ 
В ПРИАНГАРЬЕ

Окончательно распрощавшись с 
мечтою о службе, Дмитрий уехал 
на стройку в Сибирь, жил в Турме 
Братского района, Покосном, Тан-
гуе, женился на сибирячке и остал-
ся здесь.

Получается, из Прикарпатья пе-
реехал в Приангарье. Большую 
часть жизни прожил здесь, 
поэтому смело может счи-
тать себя сибиряком.

В 1992 году судьба все-
таки завела Дмитрия Юрье-
вича в школу, от которой 
он всю жизнь отмахивался. 
Недолго поработал плотни-
ком, потом переманили 
на молокозавод, а по-
сле его закрытия пы-
тался устроиться на 
железную дорогу. Не 
получилось. Вплоть 
до 2006 года с работой 
было все нестабиль-
но, поэтому принял 
предложение по-
работать в школе 
сторожем. Вскоре 
появилась ставка 
учителя техно-
логии с условием 
получения высшего 
образования. Дмитрий 
Юрьевич поступил за-
очно в Иркутский го-
суниверситет и в 2012 
году начал преподава-

тельскую деятельность уже в ранге 
дипломированного специалиста.

Вспоминая педагогический де-
бют, говорит, что не было про-
блем с детьми, даже с учащимися 
самого трудного класса сложились 
доверительные отношения. Веро-
ятно, раскрылся дремавший много 
лет учительский талант, да и жена 
Татьяна помогала, она преподает в 
школе уже 35 лет. 

УЧИТЕЛЬ ГОДА 

В качестве учителя ОБЖ Дми-
трий Терен быстро добился успехов, 
стал лауреатом областного конкур-
са профессионального мастерства 
«Лучший учитель года по ОБЖ». А 
потом дала знать о себе давняя тяга 
к военной службе.

– На базе школы для своих ребят 
организовал военно-полевые сбо-
ры, – рассказывает Дмитрий Терен. 
– В 2014 году приехали с района, с 
отдела по молодежной политике, 
посмотрели и предложили про-
вести на нашей базе уже районные 
военно-полевые сборы, так и про-
водим.

– Что входит в программу этих 
сборов?

– Огневая, строевая, так-
тическая и физическая 
подготовка, которую за-
менили на рукопашный 
бой. Оборудовали полосу 
препятствий, два года на-
зад ввели тропу развед-
чика. Помогает нам совет 

ветеранов бое-
вых действий 
района, у нас 
п о л у ч и л -
ся хороший 
т а н д е м , 
они заку-
пают на 
свои день-
ги пиро-
технику 
– гра-
н а т ы , 
растяж-

ки. Прак-
тическую 

помощь ока-
зывают спец-
назовцы, в том 
числе облада-
тели краповых 
беретов. 

За несколько лет сформирова-
лась хорошая материальная база, 
приобрели офицерские полевые 
палатки на 40 человек, в этом году 
оборудовали скалодром, появился 
тренажер для отработки навыков 
реанимации. В этом году органи-
зовали новые состязания «Азбука 
безопасности» и провели отбороч-
ный этап областных соревнований 
«Юный спасатель», и все это на 
базе нашей Александровской шко-
лы. К нам приезжают учащиеся 
Тайшетского, Казачинско-Ленско-
го, Тулунского районов, Братска.

– Военные сборы сколько дней 
проводятся?

– Три дня. Почему? Большую 
роль играет вопрос финансирова-
ния, ребят в первую очередь надо 
накормить, а у нас семь взводов 
участвуют, это около ста человек.

– Соревнуются только маль-
чишки или девочек тоже прини-
маете?

– Три года назад поставили экс-
перимент, набрали взвод девчонок, 
сейчас уже два взвода девчонок. 
Знаете, они нисколько не отстают 
от парней. Два года подряд наша 
ученица 11 класса Александра Гре-
беножко становится лучшей среди 
девушек района. 

КРАЕВЕДЧЕСКАЯ РАБОТА 

Один из любимых предметов 
учащихся Александровской шко-
лы – технология. Юные мастера с 
удовольствием участвуют в регио-
нальных олимпиадах, на одной из 
них ученики Дмитрия Терена про-
демонстрировали макет деревни 
Порожки, ушедшей под воду при 
строительстве Братской ГЭС.

Дмитрий Юрьевич помимо про-
чего руководит мобильным отря-
дом «Успех», который занимается 
краеведческой работой. Вместе со 
школьниками установили поклон-
ный крест в деревне Гарикай. Это 
переселенческий участок, был об-

разован в 1906 году переселенцами 
из Беларуси.

– У нас в Александровском живет 
свидетельница тех событий Татья-
на Григорьевна Волкова, которой 
идет 96-й год, – говорит Дмитрий 
Терен. – Мы планировали свозить 
ее в ту деревню, но, к сожалению, 
она в последний момент отказалась 
поехать по состоянию здоровья.

Деревня была небольшая, мо-
жет, домов 10–12. Но что интересно, 
когда ставили ограду для инфор-
мационного стенда, копая яму в 
одном месте, наткнулись на че-
репки, фрагменты посуды и сель-
хозинвентаря. То есть поклонный 
крест установили аккурат в том 
месте, где жили люди. Настоятель 
храма Святой Троицы села Тан-
гуй и храма святителя Софрония 
Александровки отец Валерий ос-
вятил крест. Даже о самом фак-
те существования этой деревни, 
спрятавшейся в стороне от Худобка 
и Александровки, в лесу на берегу 
малоизвестного ручейка с однои-
менным названием, знают немно-
гие. Поклонный крест планируют 
установить в Порожках и других 
деревнях.

В Братском районе много дере-
вень, которые скрылись под водой 
при заполнении чаши ГЭС. Дми-
трий Юрьевич вынашивает планы 
разработать туристический марш-
рут с условным пока названием 
«Александровское кольцо». За вре-
мя двух или четырехдневного по-
хода школьники узнают историю 
одного края. Скрывшиеся под водой 
села и деревни, по крайней мере, 
останутся в памяти подрастающе-
го поколения. Центром нового на-
правления работы краеведов может 
стать сохранившаяся часть старой 
школы в Александровском в ка-
честве будущего музея. Не зря го-
ворят: чтобы иметь будущее, надо 
помнить прошлое.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото Андрея ФЕДОРОВА и из архива 
Дмитрия Терена

Маршруты Дмитрия Терена
Учитель ОБЖ из Братского района занимается 
патриотическим воспитанием школьников
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 ПРИЗНАНИЕ  В анкете победителя проекта 
«Гордость земли Иркутской» в номинации «Мы 
славим тебя, Иркутская область» Дмитрия Терена 
говорится, что он учитель ОБЖ, участник турслетов, 
награжден медалью «За активную военно-
патриотическую работу». Но уже на третьей минуте 
разговора выяснилось, что Дмитрий Юрьевич 
преподает еще и технологию, с 1 августа назначен 
директором Александровской школы, а с 7 сентября 
– депутат думы Братского района, где представляет 
интересы жителей Илирского, Тэмьского МО, 
деревень Худобок, Воробьева и села Александровское.

На базе Александровской школы в этом году прошел отборочный этап на 
областные соревнования «Юный спасатель»
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 � СВО  Участник 
программы «Время 
героев», гвардии 
лейтенант с позывным 
Судья Лазарь Багаев 
из Осинского района 
выполнял боевые задачи 
на самых тяжелых 
участках фронта. После 
специальной военной 
операции мечтает 
заняться общественной 
деятельностью, помогать 
землякам. О боевых 
буднях, мужестве и 
стойкости товарищей 
он рассказал нашему 
корреспонденту.

   БОЙ ЗАВЯЗАЛСЯ НЕОЖИДАННО

Лазарь Багаев родился в селе Но-
во-Ленино. Хорошо учился в шко-
ле, немного не дотянул до золотой 
медали. Кандидат в мастера спорта 
по стрельбе из лука, участвовал 
в первенстве России. А еще при-
зер чемпионата Сибири и Дальне-
го Востока по русским и между-
народным шашкам. Мечтал стать 
военным и после школы посту-
пил в Кемеровское высшее военное 
командное училище связи имени 
маршала Ивана Пересыпкина. 

События на Украине с первых 
дней задели за живое. С нача-
ла специальной военной операции 
Лазарь принял решение подписать 
контракт и отправиться защищать 
интересы своей страны. В мае 2022 

года боец проходил подготовку и 
боевое слаживание в батальоне 
«Ахмат» в чеченском городе Гу-
дермесе. И вскоре попал в зону СВО. 
Летние дни 14–15 июня 2022 го-
да запомнятся ему на всю жизнь. 
Первыми испытаниями на проч-
ность, первыми потерями. 

– Нас сразу забросили на линию 
боевого соприкосновения, – вспо-
минает Лазарь. – В первом бою с 
нашей стороны были потери, но 
атаку врага парни успешно отбили. 
Укронацисты по ошибке заехали на 
наши позиции. Да не то, чтобы по 
ошибке, позиции были вражеские, 
но наши военные уже прочно на 
них осели. Второй бой завязался 
неожиданно. ВСУ-шники приехали 
на военном пикапе, человек де-

сять. У наших парней было неболь-
шое численное преимущество, но 
часть бойцов отошла. Нас на пози-
ции оставалось трое – два бурята и 
один кореец. Мы позиции не оста-
вили, приказ выполнили. Те из 
наших, кто отошли, вызвали огонь 
артиллерии на себя, посчитав, что 
мы, трое, уже погибли. Наша ар-
тиллерия отработала, противник 
быстро ретировался, покидав на 
броню своих раненых и убитых. 
Двоих раненых они почему-то 
оставили, их мы и взяли в плен.

В том первом бою Лазарь мог 
не раз погибнуть. Украинские не-
онацисты бросали гранаты с близ-
кой дистанции, они взрывались 
буквально в нескольких метрах от 
нашего бойца. Противники, видя, 

что Багаев не сдается, добивали его 
очередью из автоматов. Повезло, ни 
один осколок его не зацепил. Потом 
начался артиллерийский обстрел со 
стороны наших укреплений, враг 
сбежал, что парня и спасло.

Рядовой Багаев мужественно и 
с честью выполнял свой солдат-
ский долг. Его личные качества, 
бесстрашие и умение собраться в 
бою были оценены командовани-
ем. Лазаря назначили команди-
ром штурмового взвода. А самое 
главное – в конце прошлого года 
осуществилась юношеская мечта 
Багаева – он стал офицером. Воин-
ское звание «гвардии лейтенант» 
наш земляк выслужил сполна. Его 
военная география – Запорожское, 
Лисичанское направления, города 
Бахмут, Часов Яр. Боевые задачи 
пришлось выполнять на самых тя-
желых участках фронта. 

   ПОЗЫВНОЙ СУДЬЯ

Сегодня Лазарь Азикович несет 
службу в составе 11-й отдельной 
гвардейской десантно-штурмовой 
орденов Суворова и Жукова брига-
де, дислоцированной в Улан-Удэ. У 
него уже три государственные на-
грады, утвержденные указом пре-
зидента. Это Георгиевский крест 
четвертой степени, две медали «За 
храбрость» второй и первой сте-
пени. К слову, сейчас наш земляк 
– единственный человек в леген-
дарной бригаде, который имеет 
медали обеих степеней.

Позывной бойца – Судья, потому 
что до СВО он работал в юридиче-
ской сфере, представлял интересы 
граждан в судах по гражданским 
процессам.

– Ну и хотелось от пацанов от-
личаться. Много у нас позывных 
Иркут, Бурят. А Судья я один, – 
улыбается Лазарь.

На СВО он обрел крепкую друж-
бу. Его друг Булат с позывным Мер-
кит – уроженец Мухоршибирского 
района Республики Бурятия. Булат 
также подписал контракт с десант-
ной бригадой в Улан-Удэ и недавно 
убыл в зону СВО на Курское направ-
ление. Наш герой сейчас находит-
ся на территории своей воинской 
части. В январе 2025 года ему тоже 
предстоит вернуться на передовую.

После окончания СВО Лазарь Ба-
гаев мечтает заняться обществен-
ной деятельностью. Думается, его 
боевой опыт, бескомпромиссность, 
умение принимать решения в экс-
тремальных ситуациях обязатель-
но пригодятся ему в мирное время. 
Наш герой – участник программы 
«Время героев», прошел онлайн-
обучение.

– Планы у меня большие, – 
говорит Лазарь Азикович. – Хочу 
работать на благо земляков. Но это 
будет потом. А пока надо разбить 
врага и победить.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из личного архива  
Лазаря Багаева

«Нас оставалось трое»
Гвардии лейтенант из Осинского района 
рассказал о боевых буднях
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	� ДИАЛОГ  Укрепление 
межнациональных 
отношений, диалог 
между культурами, 
воспитание 
патриотизма. 
Этим темам был 
посвящен VII Форум 
межнационального 
единства «Иркутская 
область – территория 
мира и согласия». В его 
работе приняли участие 
более 200 человек из 
34 муниципальных 
образований.  

			НОВЫЕ	ВЫЗОВЫ	

На одной площадке собрались 
представители национально-
культурных центров и религи-
озных объединений Приангарья, 
органов власти и научного со-
общества. От имени главы регио-
на их приветствовал заместитель 
губернатора Андрей Бунев:

– Форум играет важную роль 
в развитии гражданского обще-
ства, изучении вопросов нацио- 
нальной политики, укреплении 
межнационального единства. В 
Прибайкалье проживает более 
130 национальностей. Важным 
аспектом работы муниципаль-
ных органов власти является 
учет интересов и потребностей 
всех этнических и религиозных 
групп, проживающих на терри-
ториях муниципальных обра-
зований. Это позволяет создать 
условия для сохранения и раз-
вития языков, культуры и тра-
диций народов России, а так-
же способствует формированию 
общероссийской гражданской 
идентичности.

От имени депутатов областно-
го парламента к участникам об-
ратилась председатель комиссии 
по регламенту, депутатской эти-
ке, информационной политике и 
связям с общественными объ-

единениями ЗС Галина Кудряв-
цева: 

– Наш национальный лидер, 
президент Владимир Владимиро-
вич Путин, говоря о миссии Рос-
сии, подчеркнул – страна стоит 
на страже всеобщих прав и сво-
бод. Русский мир во все времена 
опирался на многонациональное 
единство и традиционные духов-
но-нравственные ценности. И се-
годня, когда мы видим, как фор-
мируется новое мироустройство, 
как человечество сталкивается с 
новыми вызовами, только вместе, 
держа друг друга за руку, сможем 
преодолеть преграды и сохранить 
нашу страну для своих детей. На 
этом форуме важно детально об-
судить инициативы по укрепле-
нию мира и согласия на нашей 
сибирской земле, чтобы наши де-
ти росли и воспитывались на ува-
жении к своей родной культуре и 
культуре других народов. В этом 
сила и будущее России. 

			ЛУЧШИЕ	МУНИЦИПАЛЬНЫЕ	
			ПРАКТИКИ

Работа форума началась с на-
граждения. Благодарственное 
письмо губернатора Иркутской 
области вручили начальнику от-
дела по культуре и библиотечно-
му обслуживанию администра-
ции Черемховского района Але-
не Ивановой. Награда получена 
за проект «Бельская слобода», 
который победил во Всероссий-
ском конкурсе лучших муници-
пальных практик в номинации 
«Укрепление межнационального 
мира и согласия, реализация ме-
роприятий в сфере национальной 
политики».

Проект направлен на создание 
единого этнокультурного про-
странства. В нем представлены 
этнографические и исторические 
особенности жизни в сибирской 
глубинке. За победу в конкурсе 
Бельск получит 5 млн рублей из 
федерального бюджета.

– Бельск – это Мекка Черем-
ховского района, к нам нужно 
приехать, чтобы слиться с ду-
хом старины и природы, – от-
метила Алена Иванова. – Здесь 
жили многие известные люди, 
гордость села. Например, в Сре-
тенской церкви в 1920 году слу-
жил прапрадед нашего любимого 
и знаменитого Дениса Мацуева 
– священник иерей Михаил Ма-
цуев.

Сертификаты участников 
конкурса и благодарственные 
письма губернатора также полу-
чили представители Хомутов-
ского муниципального образо-
вания и Ангарского городского 
округа.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Держа друг друга за руку
В Приангарье прошел межнациональный форум

КОММЕНТАРИИ
Ольга	КУРИЛЕНКОВА,	начальник	
управления	губернатора	и	
правительства	Иркутской	области	
по	связям	с	общественностью	и	
национальным	отношениям:
– Форум межнационального единства про-
водится в регионе с 2018 года. Каждый раз 
мы стараемся наполнить его актуальными 
и интересными темами для обсуждений. 
Сегодня, в условиях СВО, мы сталкиваем-
ся с новыми вызовами и угрозами. Поэто-
му на площадках форума уделяем этим во-
просам особое внимание. Мы говорим об 
информационной безопасности и борьбе 
с фейками, о профилактике экстремизма, 
духовно-нравственных ценностях, патри-
отизме и работе с молодежью. 

Протоиерей	Евгений	СТАРЦЕВ,	
настоятель	Харлампиевского	храма	
Иркутска:
– Форум национального единства необ-
ходим, чтобы напоминать друг другу – мы 
должны быть вместе, у нас общее настоя-
щее и будущее. В сегодняшних непростых 
условиях мы приобретаем духовный опыт, 
по-новому смотрим на происходящее, де-
лаем более глубокие выводы. От этого ста-
новимся более устойчивыми, в том числе в 
наших отношениях друг с другом. Условия 
этому способствуют, как ни странно. Чем 
труднее, тем проще нам находить общий 
язык. Единство, сплоченность – это очень 
важно для нас. И мы идем к понятию со-
борности, этой важной евразийской и рус-
ской традиции.

Анна	ВАСИЛЬЕВА-ШТЫКИНА,	
советник	руководителя	Молодежной	
казачьей	организации	ИВКО:
– Представители казачьего войска на 
форуме подняли тему патриотического и 
духовно-нравственного воспитания моло-
дежи. Нет четкого понимания – что такое 
патриотизм, как донести это понятие до 
молодежи. Тема единства народов сегодня 
остро стоит в обществе. Нам всем необхо-
димо искать точки соприкосновения для 
развития и совместной работы.

Алирза	САЛАЕВ,	председатель	
общественной	организации	
«Азербайджанский	конгресс	
Иркутской	области»:
– Иркутская область – самая дружная в 
плане национальных отношений. Когда мы 
проводим различные мероприятия, празд-
ники, в них участвуют представители раз-
ных народностей, конфессий. Это придает 
колорит нашей жизни, помогает развитию 
гражданского общества. В это тяжелое 
время мы, как и многие другие, помогаем 
нашим бойцам в зоне СВО, отправляем по-
сылки, гуманитарную помощь. Как никог-
да сегодня нам необходимо быть вместе.

Вероника	ТИМОФЕЕВА,	руководитель	
общественной	организации	
«Национально-культурная	автономия	
чувашей	Иркутской	области	
«ЮЛТАШ»:	
– На таких площадках мы решаем важ-
ные вопросы для сохранения межнацио-
нального мира на территории не только 
Иркутской области, но и всей страны. 
Нашей организации на следующий год ис-
полнится 35 лет. За последние 10 лет мы 
реализовали более 15 успешных проектов, 
направленных на сохранение и развитие 
чувашской культуры, истории, традиций и 
обычаев. 

Замгубернатора Андрей Бунев поздравил администрацию Черемховского 
района с победой проекта «Бельская слобода» во Всероссийском конкурсе 

лучших муниципальных практик
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ТРАДИЦИИ СССР В НОВОМ 
ФОРМАТЕ 

– Наша главная цель 
– развитие массового 
спорта, и многоборье 
ГТО в этом плане 
идеальный вари-
ант: многофунк-
циональный, мно-
гогранный вид, 
– рассказывает 
Виктор Кузьмин. – 
Соревнования про-
водятся по различ-
ным категориям, раз-
деленным по полу, возрасту 
и виду физической активности. 
Такой спорт подходит многим лю-
дям, в том числе с ограниченны-
ми возможностями здоровья.  

Возрождение комплекса ГТО, 
который действовал в СССР с 1931 
по 1991 годы, началось 10 лет на-
зад по указу президента России. 
Виктор Кузьмин напомнил, что 
за выполнение нормативов по-
ложены знаки отличия – золотой, 
серебряный или бронзовый. А еще 
во времена СССР проходили чем-
пионаты по многоборью ГТО, где 
спортсменам присваивались раз-
ряды и спортивные звания. 

– Сейчас пришло время воз-
рождать традиции, на которых 
выросло несколько поколений ак-
тивных, здоровых людей, – счи-
тает он. – Многоборье ГТО – это 
новый соревновательный формат. 
Раньше оно состояло из упраж-
нений, входящих в нормы ГТО, 
и они проходили последователь-
но. Сейчас это соревновательные 
комплексы, в которые включаются 
разные виды спорта. Например, 
гимнастика, тяжелая и легкая ат-
летика, гиревой спорт, плавание.

Соревнования по многоборью 
ГТО проходят в России с 2020 года. 
В этом году сборная Приангарья за-
няла первое общекомандное место 
на спортивном фестивале «Техно-
спорт Первых», который в феврале 
состоялся в Грозном. Фестиваль 
проводился по пяти видам спорта, 

в многоборье ГТО наши спортсме-
ны стали бесспорными победи-

телями. Спортсмены Приангарья 
успешно выступили и на IV 

Всероссийском фестивале 
чемпионов Всероссий-
ского физкультурно-
спортивного комплекса 
«Готов к труду и обо-
роне» «Игры ГТО» в 
Сочи, завоевав две ме-
дали. Виктор Кузьмин 

объясняет успех тем, 
что у нас очень развит 

функциональный тренинг:

– Только в Иркутске пять 
профильных залов. Это много. В 
них спортсмены готовятся к со-
ревнованиям по многоборью ГТО.

«ВЫЗОВ СИБИРИ»

У федерации большие планы 
по развитию многоборья ГТО в 
регионе. Недавно Виктор Кузьмин 
встретился с губернатором Игорем 
Кобзевым. Была поставлена цель 
– вовлекать в работу как можно 
больше муниципальных образова-
ний региона. Есть необходимость 
подготовки квалифицированных 
тренерских кадров для открытия 
отделений по многоборью ГТО в 
спортивных школах по всей Ир-
кутской области. 

– Меньше, чем за год мы про-
вели 12 больших региональных 
и межрегиональных спортивных 
мероприятий. Самому младшему 
участнику было семь лет, стар-
шему – за 60. Всего приняло уча-
стие более 1600 человек, не считая 
зрителей, – продолжает Виктор 
Кузьмин.

В декабре федерация готовит-
ся провести в столице Приангарья 
второй открытый Кубок Иркут-
ской области по многоборью ГТО 
«Вызов Сибири». На сегодняшний 
день участие в соревнованиях под-
твердили атлеты из 20 регионов 
России. Активно готовятся к тур-
ниру и наши спортсмены. 

Иркутянин Борис Петровский 
– профессиональный атлет и тре-

нер, состоит в Иркутской областной 
федерации многоборья ГТО. Вошел 
в десятку сильнейших на чемпио-
нате России по функ- циональ-
ному многоборью. 

На соревнова-
ниях «Вызов Си-
бири» выступит 
сам, а также готовит 
к этому турниру пя-
терых воспитанников. 
Занимаются спор-
тсмены дважды в день 
по два часа. 

– В многоборье ГТО 
не обязательно быть 
в каждой дисципли-
не лучшим, но все же 
уровень должен быть 
выше среднего. Допу-
стим, в плавании мо-
жешь проиграть, но 
если будешь лидером 
в других дисципли-
нах, у тебя уже боль-
ше шансов выиграть 
общие соревнования, 
– говорит Борис Пе-
тровский.  

Многоборье его 
привлекает много-
функциональностью: 

– В зале ты де-
лаешь однообразные 
упражнения, и они 
немного надое-
дают. Доходишь 
до определен-
ного уровня, и 
все – хочется чего-то 
большего. И тогда при-

ходит кроссфит, где ты можешь 
делать все, что угодно: и на руках 
ходить, и на кольцах упражнения, 
и скакалка, и тяжелая штанга, бег, 
плавание.

Отмечает также, что большой 
плюс ГТО, многоборья 

в том, что этот спорт 
подходит для людей 

всех возрастов: 

– Ко мне на 
тренировки хо-

дила женщина, 
ей было за 70 лет. 
Нагрузку адаптиро-
вал. Условно – сесть 
на лавочку, встать, 
пройтись быстрым 

шагом. На соревновани-
ях можно увидеть участ-

ников возраста 60+, которые 
выступают на таком уровне, 
что молодые позавидуют. 

Готовится к турниру и со-
трудник МЧС Роман Грифшельд. 
Функциональным многоборьем 
занимается чуть больше года:

– Многие знают кроссфит 
игры, которые собирают ста-
дионы болельщиков, так вот 
многоборье ГТО не уступает 
им по масштабу. Ты прика-
саешься к чему-то больше-
му, занимаешься, превосхо-
дишь сам себя, стремишься 
к новым вершинам. Также 
это новые знакомства, но-
вые ощущения, новые чув-
ства. 

 Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Спортсмены Приангарья – 
лидеры многоборья ГТО 
 ПЛАНЫ  
В Приангарье создана 
федерация многоборья 
ГТО. Этот вид спорта в 
прошлом году признали 
официальным. Наш 
корреспондент пообщался 
с президентом федерации 
Виктором Кузьминым, 
а также побывал на 
тренировке спортсменов, 
которые готовятся 
выступить на втором 
открытом Кубке Иркутской 
области по многоборью ГТО 
«Вызов Сибири».

Прошу жителей Иркутской области обратить внимание 
на многоборье ГТО. Попробовать себя в этом виде спорта 
или предложить детям заняться им. Считаю важным 
популяризировать отечественные виды спорта, они 

подпитывают чувство патриотизма и гордости за свою страну. И, 
конечно, спорт, направленный на общефизическое развитие челове-
ка, способствует оздоровлению нации. 

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 
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 ПРОФИЛАКТИКА  В 
условиях растущей тревоги по 
поводу социально значимых 
инфекционных заболеваний, 
таких как ВИЧ-инфекция 
и вирусный гепатит С, 
важность раннего выявления и 
профилактики не может быть 
переоценена. В этом контексте 
реализация низкопорогового 
доступа к обследованию 
становится настоящей находкой и 
шансом для жителей региона.

Иркутский Центр СПИД предлагает возмож-
ность пройти экспресс-тестирование на эти 
инфекции в тест-мобиле, что делает процесс 
максимально удобным и доступным. Тест-
мобиль – это мобильная лаборатория, которая 
каждую неделю по средам работает на парков-

ке МУП «Центральный рынок» в Иркутске, 
что позволяет всем желающим пройти обсле-
дование без необходимости посещать меди-
цинскую организацию, сохраняя анонимность.

– Работа нашего тест-мобиля – это часть 
реализации положений государственной стра-
тегии противодействия ВИЧ-инфекции в 
Российской Федерации. Кроме того, оценивая 

эпидемиологическую ситуацию по вирусным 
гепатитам, мы предлагаем возможность об-
следоваться и на них, ведь раннее выявление 
– это, в первую очередь, сохранение не только 
жизни человека, но и ее высокого качества, 
– отмечает главный врач областного Центра 
СПИД Юлия Плотникова. 

За 10 месяцев этого года через тест-мобиль 
обследование на ВИЧ-инфекцию прошли 394 
человека, из которых только один первично-
положительный, тогда как на вирусный гепа-
тит С обследовалось 215 человек, из которых 
первично-положительный результат выявлен 
у семи человек, а это очень высокий показа-
тель.

До конца 2024 года тест-мобиль Иркутского 
областного Центра СПИД каждую среду будет 
работать на парковке МУП «Центральный ры-
нок» с 10:00 до 15:30, где любой желающий мо-
жет пройти обследование на ВИЧ-инфекцию, 
вирусные гепатиты В и С, а также сифилис. 
Обследование бесплатное и анонимное, ре-
зультат готов через 15 минут. Больше инфор-
мации о работе тест-мобиля и профилактике 
ВИЧ-инфекции в Иркутской области по теле-
фону бесплатной и анонимной горячей линии 
88003502299, а также на странице Центра СПИД 
в социальной сети ВКонтакте. 

 Юрий ЮДИН

ШАГ К ЗДОРОВЬЮ
И БЕЗОПАСНОСТИ

 ЗНАЙ НАШИХ!  
Уроженец Нукутского 
района Евгений Жербаев 
стал победителем 
международного 
турнира по вольной 
борьбе памяти 
заслуженного мастера 
спорта России Шамиля 
Умаханова. С блестящим 
выступлением 
спортсмена поздравили 
земляки и лично 
губернатор Игорь Кобзев.

Международный ХXV юбилей-
ный турнир по вольной борьбе 
проходил с 14 по 16 ноября в Рес-
публике Дагестан, в городе Ха-
савюрте. В схватках участвовали 
более 250 спортсменов из 23 стран. 
Мастер спорта международного 
класса Евгений Жербаев завоевал 
золотую медаль в весовой катего-
рии до 74 кг. В финале он одержал 
уверенную победу над Абдурахма-
ном Абдусаламовым из Дагестана. 

– Евгений – титулованный 
спортсмен, обладатель медалей 
разного достоинства с множества 
турниров. В прошлом году, напри-
мер, он стал Чемпионом России. 
Тренирует его Валерий Николае-
вич Иванов, заслуженный тренер 
России и РСФСР. Почетный граж-
данин Усть-Ордынского Бурятско-
го автономного округа и Осинского 
района. Хочу выразить свое ис-
креннее восхищение трудом тре-
нера и самого спортсмена. Вы про-
славляете нашу страну на спор-
тивном поприще, – подчеркнул 
губернатор Игорь Кобзев.

Евгений Жербаев выступает в 
параллельном зачете за Иркутскую 
область и Республику Бурятия. Он 
родился в ceлe Kyйтa Hyкyтcкoгo 
paйoнa. Koгдa yчилcя в пepвoм 
клacce, дpyг пoзвaл его нa ceкцию 
бopьбы. 

– Haм тaм cpaзy пoнpaвилocь, и 
мы нaчaли xoдить нa тpeниpoвки, 

нe пpoпycкaя. Kpoмe бopьбы я 
зaнимaлcя шaшкaми, шaxмaтaми 
и нacтoльным тeнниcoм, нo к 
бopьбe дyшa лeжaлa бoльшe. Haм 
xoтeлocь бopoтьcя, cтaть cильными. 
Пepвым моим тренером был мой 
дядя Лeв Cocкинoв, а продол-
жил я заниматься y Bлaдимиpa 
Пиcьмeнoвa. Им я многим обя-
зан и oчeнь блaгoдapeн, – говорит 
спортсмен. 

Пepвыми copeвнoвaниями для 
Eвгeния cтaлo пepвeнcтвo paйoнa, 
где он зaнял третье мecтo. Еще 
ему запомнился тypниp «Гэcэpы 
Пpиaнгapья», который проходил 
на берегу Братского водохранили-
ща. Этапом большого спортивного 
пyти cтaл тypниp пo вoльнoй бopьбe 
пaмяти Гepoя Coвeтcкoгo Coюзa 
Дapмы Жaнaeвa, пpoxoдивший в 
поселке Kижинга Республики Бу-
рятия. 

В 18 лет парень cтaл мacтepoм 
cпopтa, a звaния мacтepa cпopтa 

мeждyнapoднoгo клacca дoбилcя в 
21 гoд. В 2021 гoдy Евгений взял 
бронзу на чeмпиoнaте миpa, 
кoтopый пpoxoдил в городе Ocлo 
(Норвегия). 

– За некоторое время до со-
ревнований в Дагестане я выи-
грал международный турнир по 
вольной борьбе имени Дмитрия 
Коркина в Якутске. И тогда бо-
лее-менее «почувствовал» ковер, 
пришла уверенность. Я ведь не 
тренировался долгое время, это 
было связано с травмой локтя. Год 
не участвовал в соревнованиях. В 
Хасавюрте в моей группе сопер-
ники были именитые, титулован-
ные. Но и я не новичок в этом деле, 
думаю, спортивный багаж, вера в 
себя и поддержка моих земляков 
помогли мне победить. Каждую 
победу я посвящаю землякам. Чи-
сто психологически бороться в Да-
гестане, вотчине вольной борьбы, 
на удивление, было легко. Я выхо-

дил, как на тренировку, не волно-
вался, и все получилось.

Сегодня спортсмен готовится к 
ответственному старту – в январе 
2025 года в Красноярске состоит-
ся Международный чемпионат по 
вольной борьбе на «Кубок Ива-
на Ярыгина». Этот турнир ста-
нет отбором на Чемпионат Европы. 
Впереди – большие тренировки, 
серьезные нагрузки. Ребятам, ко-
торые только делают первые шаги 
на ковре, и у которых спортивные 
вершины еще впереди, Евгений 
советует никогда не опускать рук, 
даже если постигло поражение. 

 – Нужно суметь собраться, про-
явить терпение, тренироваться и 
дождаться своей победы, – говорит 
Евгений. – Когда победа придет, 
почувствуете ее, все будет совсем 
по-другому. И удача обязательно 
будет с вами.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото из архива Евгения ЖЕРБАЕВА 

«Каждую свою победу
я посвящаю землякам!»
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  ТРАДИЦИИ  Режиссер 
Культурно-спортивного 
центра «Магистраль» 
поселка Улькан 
Казачинско-Ленского 
района Тамара Тарасова 
– человек с множеством 
талантов. Она заведует 
клубом в деревне Юхта, 
руководит театральной 
студией «Непоседы», 
организовала театр 
кукол «Кукляндия» и 
кружок народной куклы 
«Берегиня». В этом году 
Тамара Тарасова стала 
лауреатом областного 
конкурса «Лучшие 
сельские учреждения 
культуры и их 
работники». 

  Тамара Брониславовна, как вы 
пришли в сферу культуры?

– Я родилась в деревне Юхта Ка-
зачинско-Ленского района. В 1974 
году началось строительство БАМа 
и поселка Улькан, где и прошли 
мои школьные годы. В 1984 году с 
отличием окончила бухгалтерское 
отделение Иркутского совхоза-тех-
никума. По специальности прора-
ботала всего четыре года, так как 
меня всегда тянуло участвовать 
в самодеятельности. В 1992 году 
устроилась заведующей в сельский 
клуб деревни Юхта. Как говорится, 
«сальдо-бульдо» было не по мне, 
и тогда наперекор судьбе непоседа 
по натуре оказалась я в культуре. 
До сих пор работаю в этом клубе, 
куда люди идут за хорошим на-
строением. Основной зритель у нас 
– старшее поколение. Пенсионеры 
приходят к нам не только на меро-
приятия, но и просто поговорить. 
А это большая радость – значит, 
доверяют. 

  Расскажите про ваши творческие 
кружки?

– В театральном кружке «Непо-
седы» сегодня занимаются восемь 
человек в возрасте от семи до 60 
лет. Ставим миниатюры, работаем 
с речью и движениями. Название 
второго кружка – «Берегиня» го-
ворит само за себя, мы сохраняем 
народную культуру, традиции. С 
детства мне нравилось занимать-
ся рукоделием. Я мастерила кукол 

себе и подружкам. Этому меня на-
учила мама, она всегда говорила, 
что кукла, которую сделаешь сама, 
будет самая лучшая, ведь в нее 
вложено твое тепло и любовь. Сей-
час, когда у меня уже свои внуки, 
опять потянуло заняться куклой. 
Когда сделала первые – а это бы-
ли уже настоящие обереги, – моя 
внучка играла в них больше, чем с 
покупными, даже спать ложилась 
с ними. Вот тогда я пришла к вы-
воду, что нужно учить детей этому 
мастерству. Теперь даю мастер-
классы и размещаю их в интернете 
на канале Культурно-спортивного 
центра «Магистраль».

В нашем кружке через творче-
ство люди познают свои корни и 
традиции. И эти знания не пустой 
звук! Кто открыт доброму делу, 
тому оно вернется втройне. По-
тому что пока делаешь куколку, 

запрещено даже в мыслях плохие 
слова держать. Рождается оберег, 
который напитан добром и будет 
хранителем дома. 

  Какие спектакли ставите в своем 
кукольном театре?

– У кукольного театра «Куклян-
дия» уникальная направленность, 
мы ставим спектакли на тему ле-
генд Байкала. Первый вышел в 2023 
году и получил высокую оценку 
зрителей. Нынче на базе Куль-
турно-спортивного центра «Ма-
гистраль» мы подготовили еще 
один спектакль – «Предание об 
Огненном драконе». На декабрь за-
планирована премьера «Легенда 
о Шаман-камне». Мы самостоя-
тельно готовим декорации, подби-
раем музыкальное сопровождение 
с артистами моего кружка «Непо-
седы», которые принимают уча-
стие в постановке.

  На ваш взгляд, какая задача се-
годня стоит перед сельскими 
клубами? 

– Деревня у нас маленькая, 
всего 180 жителей. И клуб – это 
единственный и основной источ-
ник досуга для сельчан. Он у нас 
старой постройки, деревянный, 
с печным отоплением. Зритель-
ный зал на 50 мест. Мы вош-
ли в программу по капитально-
му ремонту на 2025–2026 года. 
И очень его ждем, так как «очаг 
культуры» должен быть совре-
менным, со всеми удобствами. 
В клубе из основного персонала 
работаю я одна: и швец, и жнец, 
истопник на отопительный сезон 
и уборщик помещений. С при-
обретением новой музыкальной 
аппаратуры улучшилось качество 
звука. Хочется приобрести боль-
шой экран для показа фильмов, 
поскольку дети с удовольствием 
приходят на просмотры. Еще пла-
нирую обустроить прилегающую 
территорию, поставить лавочки, 
дополнительные клумбы. 

Клуб входит в состав «КСЦ 
«Магистраль», который распо-
ложен в поселке Улькан, в од-
ном километре от нашей деревни. 
Коллектив большой, сплоченный, 
дружный. Мы проводим совмест-
ные мероприятия. Я за эти годы 
выросла профессионально, много-
му научилась. В центре внимания 
– воспитание детей, подростков и 
молодежи в краеведческом и па-
триотическом направлениях. Ве-
дем большую работу по организа-
ции досуга детей во время летних 
каникул – это игровые, спортив-
ные, конкурсные программы. 

А вообще культурную жизнь 
села невозможно представить без 
сельского клуба. Это центры ин-
формации, культуры и досуга. У 
нас есть небольшая библиотека, 
собранная самими жителями. 
Важно расширять кругозор сель-
чан, сохранять наследие традици-
онной культуры. 

  Елена ОРЛОВА
Фото из архива Тамары Тарасовой

«Культурную жизнь 
села невозможно 
представить без клуба»

В деревне Юхта Казачинско-Ленского района ставят спектакли о БайкалеВ деревне Юхта Казачинско-Ленского района ставят спектакли о Байкале
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МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА

ТВОРЧЕСТВ

 � ЗНАЙ НАШИХ!  
Дарьяна Жен-Хо – 
13-летняя талантливая 
ангарчанка, которая, 
несмотря на непростую 
судьбу, смогла достичь 
успеха в музыке. Она 
не раз побеждала в 
престижных конкурсах, 
а этой осенью стала 
известной на всю страну 
благодаря участию  
в проекте «Ты супер!»  
на НТВ. 

   БАБУШКА БЫЛА, КАК МАМА 

С пяти лет Дарьяну воспитыва-
ла бабушка. Мама девочки умерла 
четыре года назад, отец лишен ро-
дительских прав. 

– Бабушка была, как мама, – го-
ворит наша героиня. – Она уделя-
ла мне столько внимания, сколько 
нужно. Всему учила, помогала с 
уроками. Я росла в ее любви и за-
боте.

Обучаться вокалу Дарьяна на-
чала с пяти лет. Именно бабушка, 
заметив, что внучка любит петь, 
записала ее в музыкальную шко-
лу, выбрав фольклорное отделение 
– народное пение. Сейчас девуш-
ка уже готовится к выпускным 
экзаменам, параллельно осваивает 
эстрадный вокал. 

Бабушка умерла два года назад. 
В 11 лет Дарьяна оказалась в центре 
помощи детям, оставшимся без 
попечения родителей, где прожила 
полгода. Потом ее взяла под опеку 
двоюродная сестра.

   БЛАГОДАРНОСТЬ 
   ПЕДАГОГАМ

Дарьяна считает, что время в 
детском доме хоть и было тяже-
лым, но пошло на пользу – сдела-

ло ее более самостоятельной. Там 
же она нашла педагога, который 
сразу увидел талант девочки. Му-
зыкальный руководитель Татья-
на Вихорева занималась с девоч-
кой вокалом и подавала заявки на 
участие в престижных междуна-
родных конкурсах, где ее воспи-
танница становилась лауреатом и 
дипломантом I, II степеней. В про-
ект «Ты супер!» на НТВ талант-
ливую ангарчанку тоже направила 
педагог. 

– Татьяна Станиславовна дала 
мне уверенность. Она меня го-
товила к этому проекту. Учила со 
мной песни, поддерживала, всегда 
была рядом, – рассказывает Да-
рьяна. – Я ей признательна, как и 
Маргарите Михайловне Кизиной 
из детской музыкальной школы № 
3. Мой успех – это во многом их 
заслуга. 

   ПРОЕКТ «ТЫ СУПЕР!»

Проект «Ты супер!» ориенти-
рован на детей, оставшихся без по-
печения родителей. Кастинг у него 

серьезный. Участникам нужно по 
видеосвязи исполнить перед жюри 
три заданных песни на англий-
ском языке, две на русском и пять 
– из своего репертуара. Пройдя 
эти испытания, Дарьяна полетела 
в Москву. 

Первый выпуск с ее участием 
вышел в эфир 22 сентября. На от-
борочном туре она исполнила пес-
ню «Батарейка» группы «Жуки». 
Все четверо членов жюри отда-
ли ей свои голоса, а после актер 
и звезда сериала «Слово пацана» 
Леон Кемстач подарил Дарьяне 
акустическую гитару, на которой 
она учится сейчас играть. С Леоном 
девушка поддерживает общение по 
сей день. 

К полуфиналу конкурсантов го-
товили месяц. Педагоги занима-
лись с ними вокалом, подбирали 
сценический образ. Организаторы 
предложили Дарьяне спеть народ-
ную песню «Ой, да не вечер». По-
сле выступления наша землячка 
снова получила одобрение жюри – 
все отдали ей свои голоса, правда, 
были и замечания. 

По словам певицы Ани Лорак, 
было очевидно с первых нот, что 
Дарьяна – талантливая девочка. Ее 
коллега Люся Чеботина похвалила 
образ Дарьяны, в котором сочета-
лись современные тренды с эле-
ментами народного стиля:

– Мне понравился твой аутфит, 
очень эффектно ты сбросила с себя 
эту красную фату. Ты очень кра-
сивая, и с твоими внешними дан-
ными, с твоим талантом только на 

сцену. И мне почему-то кажется, 
что тебе поп-направление гораздо 
ближе, чем народное. 

Игорь Крутой нажал кнопку не 
с самого начала песни, потому что 
в первом куплете, как объяснил, 
было неуверенное пение:

– Во втором все встало на места. 
Но вдруг верхняя нота, когда ты 
дошла до кульминации, оказалась 
вдруг с перепугу никакая. Но это 
уже было после того, как я нажал, 
так что не волнуйся.

Алексей Воробьев сказал, что 
ему не хватило истории, которая 
рассказывается в каждой народной 
песне. Но все же и он отдал за ан-
гарчанку свой голос. 

Дарьяна считает критику жюри 
справедливой и уже работает над 
ошибками. 

   НА ОТЦА ОБИДЫ НЕТ 

В финал девушка не попала, 
но это, по ее словам, не главное. 
Благодаря участию в проекте отца 
Дарьяны устроили в московскую 
клинику лечения зависимостей, 
которую несколько лет назад от-
крыл артист Стас Пьеха. Все рас-
ходы по реабилитации он взял на 
себя. 

– Мы общаемся с отцом. У ме-
ня нет на него обиды. Я его очень 
сильно люблю, даже несмотря на 
то, что он так поступил, и я ока-
залась в детском доме. Он ошибся, 
но я очень надеюсь, что дальше 
будет все хорошо, что он справит-
ся с зависимостью. Он видел мое 
выступление. Говорил: «Доча, ты 
такая молодец, я так рад за тебя!» 
Мне было очень приятно, что ему 
не все равно, – рассказывает Да-
рьяна. 

Она предполагает, что вокаль-
ный талант достался ей как раз от 
отца: 

– По отцовской линии у меня 
поют дедушка, бабушка. И сам папа 
был когда-то запевалой, солистом 
в хоре. Мама пела тоже, но для 
себя. 

   ЦЕЛЬ – ПОСТУПИТЬ В ГИТИС 

Говоря о целях в жизни, Дарья-
на поделилась, что хочет хорошо 
учиться – как в обычной школе, 
так и в музыкальной. Также она 
намерена продолжить участвовать 
в вокальных конкурсах, в частно-
сти – каждый год подавать заявку 
на «Ты супер!», а когда исполнит-
ся 18 лет, попробует попасть на шоу 
«Голос». Поступать после школы 
намерена в ГИТИС: 

– Я хочу развиваться и полу-
чать еще больше опыта на большой 
сцене, на съемках. Также я плани-
рую подавать заявки на кастинги 
в кино. Хочу и петь, и сниматься 
в фильмах. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото vk.com/yousuperntv  
и из архива Дарьяны Жен-Хо 

Талант заметен с первых нот 
Юная ангарчанка дошла  
до полуфинала проекта «Ты супер!»

	Î
Дарьяна	считает,	что	время	
в	детском	доме	хоть	и	было	
тяжелым,	но	пошло	на	
пользу	–	сделало	ее	более	
самостоятельной.	Там	же	она	
нашла	педагога,	который	сразу	
увидел	талант	девочки.

Звезда	сериала	«Слово	пацана»		
Леон	Кемстач	подарил	Дарьяне	

акустическую	гитару,	на	которой		
она	сейчас	учится	играть
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Сегодня	читаем	газету	«Красная	Тофалария»	за	19	мая	1944	года.

 � АРХИВ   На страницах газеты «Областная» мы 
продолжаем публикацию материалов проекта «От мая 
до мая», посвященных 80-летнему юбилею Победы 
советского народа в Великой Отечественной войне, 
который вся страна отметит 9 Мая 2025 года.

Бюджетом на 1944 год пред-
усмотрены доходы от лесного хо-
зяйства в сумме 25000 рублей, с 
ростом против прошлого года на 
10000 рублей, за счет попенной 
платы (по количеству пней).

На сегодняшний день из этой 
суммы поступило лишь 6000 руб- 
лей, тогда как в настоящее вре-
мя заготавливается деловая и 
дровяная древесина, проводится 
порубка жердей для огоражива-
ния посевных участков. Работни-
ки лесной охраны должны были 
установить строжайший контроль 
за порубкой, чтобы, взимая по-
пенную оплату, значительно вос-
полнить сумму доходов.

Чем же на самом деле зани-
мается начальник лесной охраны 
тов. Киштеев? Пустив порученное 
ему дело на самотек, он само-
вольно уезжает в тайгу на охоту, 
добывает мясо диких животных 
и продает его населению по ры-
ночным ценам, наживая на этом 
длинные рубли в свою пользу. А в 
это время лес вырубает кто угодно 
и где угодно.

Не пора ли, наконец, потребо-
вать с тов. Киштеева выполнения 
возложенных на него обязанно-
стей?!

 � Г. Морозов,  
заведующий райфинотделом

КИШТЕЕВ ЗАБАВЛЯЕТСЯ ОХОТОЙ

Сегодняшний школьник – за-
втрашний воин, агроном, строи-
тель, ученый. Это нужно пони-
мать каждому учащемуся, пио-
неру, комсомольцу.

У нас в школе семь комсо-
мольцев. Как видите, росла на-
ша организация ВЛКСМ плохо. Из 
них я и Вера Муравьева учимся 
на пятерки и четверки. Ага Ша-
дрина, Анатолий Юровский, Оля 
Пустохина и Виктор Рукавиш-
ников – средние ученики. У по-
следних двух в этой четверти по 
химии выставлены двойки. От-
стает в учебе Тамара Судиян, что 
не к лицу члену ВЛКСМ, особенно 
перед началом испытаний.

Комсомольская организация 
до сих пор строила свою работу 
в отрыве от директора, учителей, 
плохо помогали мы им в на-
лаживании учебно-воспитатель-
ной работы.

Все мы имеем поручения, 
которые нами выполняются не 
полностью. Учком помог дирек-
тору в разрешении лишь двух 
вопросов – заготовке дров и на-
ведении чистоты в классах. Ма-
ло действенна и наша школьная 
стенгазета. Не работали у нас 
пионерские дружины, тимуров-
ские команды. А ведь в учкоме, 
редколлегии стенгазеты и в чис-
ле пионервожатых есть и комсо-
мольцы.

На днях мы будем изучать 
решения XII пленума ЦК ВЛКСМ 
о мерах по улучшению работы 
комсомола в школе и наметим 
мероприятия по улучшению ра-
боты нашей комсомольской орга-
низации.

 � Л. Иванова, секретарь  
комсомольской организации 
Алыгджерской НСШ

РЕШЕНИЯ ПЛЕНУМА ЦК ВЛКСМ – В ОСНОВУ РАБОТЫ

За активную помощь в поиске материалов редакция благодарит 
сотрудников Государственного архива Иркутской области

В Крыму войска 4-го Украин-
ского фронта 12 мая закончили 
операцию по очищению района 
мыса Херсонесский от остатков 
немецко-фашистских войск, раз-
битых нашими войсками, овла-
девшими городом Севастополь. 
Тем самым завершен разгром 
крымской группировки враже-
ских войск. Очищен последний 
кусочек крымской земли от фа-
шистской мрази.

Всего за период Крымской кам-
пании, с 8 апреля по 12 мая, наши 
войска уничтожили 188 танков и 
самоходных орудий, 529 самоле-
тов, 775 орудий, 946 минометов, 
1882 пулемета, 2227 автомашин 
и 39 складов. Противник потерял 
убитыми более 50000 солдат и 
офицеров. Наши войска захвати-
ли танков и самоходных орудий 
– 111, самолетов – 48, орудий – 
2704, минометов – 449, пулеметов 
– 7708, паровозов – 44, автоматов 
и винтовок – 84522. Взято в плен 
61587 солдат и офицеров, из них 
часть раненых. В числе пленных – 
командир 5-го немецкого корпуса 
генерал-лейтенант Бэмэ, коман-
дир 111-й немецкой пехотной ди-
визии генерал-лейтенант Тронен 
и несколько полковников.

Нашей авиацией и кораблями 
Черноморского флота с 8 апреля 

по 12 мая потоплено 69 транспор-
тов и 56 быстроходных десантных 
барж с войсками и военными гру-
зами противника, два сторожевых 
катера, две канонерских лодки, 
три тральщика. Всего потоплено 
131 судно разного тоннажа.

Северо-западнее города Тира-
споль крупные силы противника 
4 мая после сильной артподго-
товки атаковали наши позиции 
на правом берегу Днестра. Немцы 
одним ударом пытались словить 
сопротивление советских войск и 
отбросить их на левый берег реки. 
Наши гвардейские части, отра-
жая атаки гитлеровцев, подбили 
и сожгли 60 немецких танков и 
уничтожили до полка вражеской 
пехоты. Советские гвардейцы 
мужественно и стойко отразили 
натиск численно превосходящих 
сил противника. Немцы понесли 
большие потери в живой силе и 
технике, но успеха не добились.

Авиация флота нанесла удар 
по судам противника в районе 
порта Киркинес (северная Нор-
вегия). Потоплены три немецких 
транспорта общим водоизмеще-
нием до 19000 тонн, самоходная 
баржа, вспомогательное судно и 
сторожевой катер. Три транспорта 
противника подожжены, причем 
один из них выбросился на берег.

 НА ФРОНТАХ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ

ОБЗОР	ВОЕННЫХ	ДЕЙСТВИЙ	ЗА	ВРЕМЯ	С	10	ПО	16	МАЯ	1944	ГОДА


